



Presentación

Estimados Asesores y Animadores del Club Domingo Savio

Con profunda alegría queremos presentar los temas de las diferentes etapas que componen nuestra experiencia asociativa.

Este ha sido un trabajo mancomunado de diferentes personas, quisiéramos agradecer a Javier Díaz, que con su espíritu catequístico ayudó de manera significativa en este trabajo, confeccionado y secuenciando los diferentes encuentros. También agradecemos al P. Roberto Pozas sdb por sus aportes y sugerencias en las diferentes etapas. También a Jorge Saavedra sdb por la diagramación.

Estos encuentros tienen como desafío ayudar a crecer en la santidad a través de la alegría y del servicio experimentando más profundamente la amistad de Jesús como presencia viva y dinámica dentro de la comunidad cristiana para seguirlo e imitarlo en su entrega y donación a los demás.

Ponemos en las manos del Padre Dios este trabajo, para que por medio de su Espíritu, seamos entre los jóvenes otros *Cristos* al estilo de santo Domingo Savio.

Atentamente

José Chaf sdb
Asesor Nacional Religioso

Ema González
Asesora Nacional Laica

Marilyn Cid
Secretaria

Jorge Álvarez
Formación

Gonzalo Sepúlveda
Consejero

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Itinerario Formativo
Club Domingo Savio
Inspectoría Salesiana «San Gabriel Arcángel»

PRÓLOGO

Nuestros orígenes

*«Hay diversidad de carismas, pero el Espíritu es el mismo;
diversidad de ministerios, pero el Señor es el mismo;
diversidad de operaciones,
pero es el mismo Dios que obra en todos» (1 Cor 12, 4-6)*

1. Finalidad

Los integrantes del Club optan por una vida cristiana comprometida como respuesta a la llamada del Señor Jesús, inspirada en el modelo y figura de Domingo Savio, y desarrollada en una experiencia familiar y comunitaria, en la cual se enfatiza el sentido de la alegría, la responsabilidad en lo cotidiano, el servicio, la comunión con la Iglesia Católica, la frecuencia de los sacramentos y el cariño a María Auxiliadora, como camino de santidad.

2. Orígenes

En la década de los años '70 se inicia el Club Domingo Savio (CDS) en nuestro país. Surge como respuesta a la necesidad de una pastoral renovada y orientada a la formación humana y cristiana de los adolescentes de nuestro país, inspirada en la experiencia de vida de Domingo Savio en el Oratorio de Valdocco, la cual fue iniciada por nuestro Padre San Juan Bosco.

CAPÍTULO 1

La identidad del Club Domingo Savio

«El mismo « dio » a unos el ser apóstoles; a otros, profetas;
a otros, evangelizadores; a otros, pastores y maestros,
para el recto ordenamiento de los santos en orden a las funciones del ministerio, para edificación del Cuerpo de
Cristo,
hasta que lleguemos todos a la unidad de la fe
y del conocimiento pleno del Hijo de Dios, al estado de hombre perfecto, a la madurez de la plenitud de Cristo» (Ef 4,
11-13)

3. Nuestra vocación universal a la santidad.

Siguiendo las huellas de Jesús, Hijo de Dios, hombre perfecto y modelo de toda vida cristiana, que predicó la santidad de vida, al insertarnos en el Club Domingo Savio, asumimos junto con nuestras Familias, el compromiso de una constante respuesta vocacional al Señor que nos llama a ser «perfectos» por el amor, como nuestro Padre Celestial es Perfecto.

4. Don Bosco, nuestro Padre espiritual.

En Don Bosco encontramos un padre espiritual y ejemplo de vida que nos repite que la santidad consiste en "ESTAR SIEMPRE ALEGRES", a él miramos con ojos de hijos, descubriendo en su persona al amigo que nos invita a vivir con plenitud nuestra vida de respuesta al Señor Jesús.

5. Domingo Savio, nuestro ejemplo.

Con especial cariño nos acercamos a la vida de Domingo Savio, que es ejemplo de nuestro caminar a la santidad, con él queremos ser un buen "traje para el Señor" y en él descubrimos que la santidad juvenil es posible. Conocemos su vida y leemos su historia como un camino por recorrer, como una voz que nos llama e invita a entregar toda nuestra existencia por los demás, en especial por los que más sufren por amor a Jesús.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

6. Nuestro nombre.

Nos llamamos Club Domingo Savio (CDS), precisamente porque nos identificamos con su proyecto de vida y porque queremos transmitir a otros niños, jóvenes y familias que la maduración humana a la santidad es posible incluso en los años de la adolescencia.

7. Nuestra experiencia comunitaria

Formamos comunidades de vida, para compartir nuestro caminar y nuestra maduración. Asumimos en nuestra organización comunidades de varones y comunidades mixtas, de acuerdo al contexto y al tipo de presencia salesiana.

Formamos comunidades apostólicas, donde desarrollamos una experiencia pastoral de acuerdo a la etapa de cada uno de los integrantes, teniendo la certeza de que colaboramos en la construcción del Reino con nuestra vida y con nuestro testimonio.

8. Presencia de la Familia

Somos una experiencia familiar, donde reconocemos el rol fundamental y privilegiado de los padres y la Familia en la educación humana y cristiana de los hijos.

Somos una experiencia que pretende acompañar a la familia en su rol educativo y formativo. De ahí que conjuntamente con las comunidades de «Chumingos», también existen las comunidades «Mondonio» para los padres. En nuestro itinerario formativo tenemos momentos de encuentro para dialogar y compartir la vida.

9. Pertenencia al MJS.

Porque compartimos y hacemos nuestros los núcleos de la Espiritualidad Juvenil Salesiana, formamos parte del gran Movimiento Juvenil Salesiano. En él tenemos la responsabilidad de unir fuerzas carismáticas y apostólicas para ser en medio de otros niños y jóvenes, signos del amor de Dios y ejemplos de vida cristiana.

10. Carácter eclesial.

Somos un grupo asociativo, profundamente unido a la Pastoral Juvenil de la Iglesia Católica, lo que nos lleva a vivir y testimoniar los valores del Evangelio en nuestra vida. El encuentro con Cristo, la experiencia de ser hijos, la cercanía al Espíritu, la vida y misión eclesial-comunitaria, el respeto y adhesión a nuestros pastores, y el amor a nuestros hermanos son los valores que hacen de sustento a toda nuestra asociación.

CAPÍTULO 2 Compromiso Apostólico

«Aunque hablara las lenguas de los hombres y de los ángeles, si no tengo caridad, soy como bronce que suena o
címbalo que retiñe.

Aunque tuviera el don de profecía, y conociera todos los misterios y toda la ciencia; aunque tuviera plenitud de fe
como para trasladar montañas, si no tengo caridad, nada soy» (1 Cor 13, 1-2)

11. En la Familia

Nuestro compromiso apostólico se desarrolla en primer lugar en la Familia, que es «cuna de la vida y lugar privilegiado de humanización». En ella, Padres e hijos en diálogo fraterno, nos acompañamos en las etapas de maduración humana y espiritual y sacramental de la Iglesia, dando testimonio de amor cristiano, unidad y solidaridad en nuestros ambientes.

12. En la Presencia Salesiana.

En la Presencia Salesiana local, asumimos el compromiso de una activa participación en la vida y misión de la CEP. Haciendo que otras familias, padres, jóvenes y niños adquieran un compromiso responsable con la misión educativo-pastoral.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

13. En la realidad social.

Realizamos nuestro compromiso evangélico de construcción del Reino, en medio de las necesidades de nuestro entorno social. Nuestro apostolado externo, se ejecuta en las Colonias Villa Feliz, hogar de niños, oratorios festivos y en las múltiples actividades sociales y evangelizadoras que privilegien la asistencia a los jóvenes y niños más pobres.

14. En la Iglesia local

Insertos en la Iglesia local, cada socio, de acuerdo a su etapa de crecimiento, participa activamente en la comunidad cristiana a la cual pertenece, en ella, descubre que la Fe se vive en Comunidad.

Participa de la Eucaristía dominical y colabora, conforme a su tiempo y preparación, del proceso de catequesis y evangelización.

15. Testimonio salesiano.

En la Iglesia y en la vida social, como en los ambientes propios nos caracterizamos por dar ejemplo de los valores cristianos y salesianos promovidos por Don Bosco. Es por eso, que cultivamos la sana alegría, el servicio responsable, la devoción a la Virgen Auxiliadora, la vivencia de los sacramentos, la fidelidad al Papa y a los pastores de la Iglesia y la amabilidad salesiana. Todo esto vivido en un estilo de santidad cotidiana, cuyo centro es Cristo.

CAPÍTULO 3 Espiritualidad juvenil salesiana

«Mirad que nadie devuelva a otro mal por mal,
antes bien, procurad siempre el bien mutuo y el de todos.
Estad siempre alegres. Orad constantemente.

En todo dad gracias, pues esto es lo que Dios, en Cristo Jesús, quiere de vosotros» (1 Tes 5, 15 -18)

16. Amistad con Jesús

El socio, cultiva una íntima amistad con Jesucristo, origen y meta de toda vida. Para lograr esta intimidad con Él, cultiva la Lectura orante de la Sagrada Escritura, la participación frecuente en la Sagrada Eucaristía de la cual aprende a imitar a Cristo que se entrega hasta dar la vida por los demás.

Va formando una recta conciencia moral con la asidua participación en el Sacramento de la Reconciliación, el examen de conciencia y el Acompañamiento Espiritual.

Durante el día, procura estar siempre en contacto con Dios ofreciendo algún propósito diario de conversión.

Descubre en la vida de oración, el impulso para la vida diaria, pues es en la intimidad con el Dios Trinitario, en donde se descubre hijo(a), inmerso en la historia de Salvación.

Pone su vocación en manos de Dios, buscando siempre hacer su voluntad.

En la Familia, promueve instancias de oración familiar, en donde a la luz de la Palabra de Dios, va fortaleciendo los lazos familiares.

17. Alegría pascual.

Está «siempre alegre», porque Cristo ha Resucitado y vive entre nosotros. Enfrenta las dificultades de la vida con optimismo y mantiene viva la esperanza en las situaciones angustiosas.

En los lugares en donde se hace presente, irradia sana alegría, practica la amabilidad salesiana y es portador de aliento, de animo para cuántos están decaídos.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Porque su motivación es la Pascua de Jesús, es capaz de dar el primer paso, salir al encuentro del otro y perdonar siempre.

18. Santidad cotidiana

En la vida común, en las situaciones cotidianas y sencillas de cada día descubre la oportunidad para vivir el mandamiento del amor a Dios y al prójimo, como así mismo, pues sabe que está llamado a la transformación de este por medio de la caridad de Jesucristo.

Aprovecha lo bueno que hay en el mundo y lo utiliza como medio de construcción del Reino.

Mantiene una actitud crítica frente a los medios de comunicación y desecha todo cuanto es contrario a la vida que propone el evangelio.

Se esmera por ser un buen hijo, padre o madre, manifestando concretamente su amor por la Familia y promueve las iniciativas e instancias que fortalezcan el núcleo familiar.

19. Servicio responsable

Desde su propia realidad, ya sea como estudiante, hijo, papá o mamá procura servir al prójimo con alegría, favoreciendo las instancias de diálogo y de trabajo en equipo.

Está atento a las necesidades de los demás y busca socorrerlas desde sus medios, favorece y promueve las instancias comunitarias de ayuda desinteresada a los demás, de promoción social y de evangelización en especial de los más pobres. Promueve y vive los valores de la justicia social, la verdad y la caridad.

Aporta con sus cualidades a la animación de los grupos en donde se encuentra y es capaz de liderar cristianamente sus ambientes.

20. Comunión con la Iglesia

El socio, aprende a amar a la Iglesia y a valorarla como presencia visible del Reino, del Amor de Dios entre los hombres.

Crece en el conocimiento de la vida y misión de ésta, escucha con actitud de fe la voz de los pastores. Por eso está atento a las orientaciones de la Iglesia Universal y Local.

Se inserta en las actividades de su comunidad cristiana de base, pues comprende que la fe en Jesucristo, exige la comunión con la Iglesia.

Está atento a lo que propone cada tiempo litúrgico, pues es la instancia de formación espiritual que le ofrece la Iglesia. Celebra la vida de los santos locales y en especial las fiestas de María Auxiliadora, San José, Don Bosco, Domingo Savia y Laura Vicuña.

21. Amistad con María

Conciente de que Mará Auxiliadora lo ha traído de la mano a la Casa de Don Bosco, pone su vida y vocación en manos de la Madre de los salvados por Cristo.

Por eso, cultiva una piedad mariana, que tiene como especial devoción el rezo del Rosario por la Iglesia, la Familia, las vocaciones y los niños y jóvenes más pobres.

Vive con entusiasmo la novena a María Auxiliadora en mayo y el mes de María en noviembre.

Imita las actitudes de disponibilidad, servicio, atención y auxilio de la Madre de Jesús para aprender de ella a ser discípulo (a) de Cristo, su Hijo amado.

CAPÍTULO 4

Itinerario Formativo

De igual manera, jóvenes, sed sumisos a los ancianos; revestíos todos de humildad en vuestras mutuas relaciones, pues Dios resiste a los soberbios y da su gracia a los humildes. Humillaos, pues, bajo la poderosa mano de Dios para que, llegada la ocasión, os ensalce; confiadle todas vuestras preocupaciones, pues él cuida de vosotros. Sed sobrios y velad. Vuestro adversario, el Diablo, ronda como león rugiente, buscando a quién devorar. Resistidle firmes en la fe, sabiendo que vuestros hermanos que están en el mundo soportan los mismos sufrimientos. (1 P 5, 5-9)

22. Pertenencia y permanencia.

Nuestra asociación está abierta a **niños y adolescentes**, que de acuerdo a la edad, se les propone un camino de formación y de encuentro que colabore en la construcción de su personalidad y en la maduración de su experiencia de fe. Comenzamos nuestro caminar a los 10 años y terminamos a los 18 aproximadamente, luego de lo cual, los jóvenes pueden, tras previa evaluación, servir como asesores del Club Domingo Savio o iniciar otra experiencia pastoral o de compromiso laical.

Para los padres, no hay límite de edad, pues éstos se incorporan a la experiencia junto con sus hijos, pero no terminan con ésta, necesariamente cuando sus hijos ya no pertenecen al Club.

23. Características del itinerario formativo

Nuestra asociación, contempla cinco etapas formativas para los niños y jóvenes y una para los padres o tutores.

Para los niños y jóvenes se proponen las etapas de: Búsqueda, Amigos, Servidores, Peregrinos y Animadores.

Para los Padres la comunidad de Mondonio.

Las etapas tienen un tiempo concreto de duración que responden al objetivo específico. Están iluminadas por un texto evangélico, plantean valores claves a cultivar de acuerdo al proceso evolutivo de madurez humana, poseen signos que las identifican, fórmulas propias de promesa, experiencias concretas de vida comunitaria, actividades apostólicas específicas, exigencias de vida cristiana y actividades transversales a todas ellas.

24. Dimensiones de la persona.

Nuestro itinerario formativo, pretende dar una formación integral a cada socio. Es por eso, que contempla un desarrollo sistemático de contenidos y experiencias a partir de cinco dimensiones de la persona.

1. **Dimensión Humana:** Permite descubrir y potenciar las posibilidades físicas, intelectuales y afectivas, y a aceptar las propias capacidades y limitaciones.
2. **Dimensión Comunitaria:** Educa en la dimensión social, en su experiencia de grupo y de comunidad, y favorece su inserción crítica y comprometida en la cultura y en la sociedad.
3. **Dimensión Valórica:** Desarrolla la capacidad de situarse ante sí mismos, ante los otros y ante el mundo con un patrimonio de valores, significados y exigencias, comprendidos y libremente aceptados, que les ayuden a crecer como personas.
4. **Dimensión Espiritual:** Abre la vida a la búsqueda del sentido de la existencia humana en un horizonte de fe, como respuesta al plan de Amor de Dios.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

5. **Dimensión vocacional:** Orienta y acompaña al joven en el descubrimiento, maduración y realización de un proyecto realista de vida, que le ayude a ser feliz.

25. Aspectos formativos

Los objetivos que se proponen en el itinerario formativo, nos exigen ir avanzando paso a paso y viviendo cada momento y experiencia propuesta. Los objetivos son secuenciales y transversales por lo cual el logro de cada uno de ellos es importante a la hora de alcanzar el objetivo final dentro del Club.

Lo vivido en cada experiencia se asume como valor adquirido, de manera que en las siguientes etapas, se acentuarán nuevos desafíos.

26. Importancia de las Comunidades Mondonio.

Es importante hacer notar la **complementariedad formativa** de las “comunidades de los CDS” y las “comunidades Mondonio”.

En el itinerario formativo se favorecen momentos de encuentro y de diálogo que pretenden lograr los objetivos que van dirigidos a la familia como el lugar donde se vive la experiencia cristiana.

En toda presencia donde existen los CDS, las comunidades Mondonio deben estar presentes, ya que el caminar del «chumingo» no se puede hacer sin la cercanía de los padres o de los adultos responsables que lo acompañan, ya que es en la Familia donde se fraguan los primeros valores cristianos.

27. Paso de las etapas.

El paso de una etapa a otra, tras es tiempo específico vivido en ella se aprueba teniendo en cuenta:

1. El sentido de pertenencia a la comunidad y a la Espiritualidad Juvenil Salesiana, según la exigencia de cada etapa.
2. El logro de los objetivos de la etapa, como el compromiso adquirido con la propia formación y la vida de comunidad.
3. La asidua participación responsable a los encuentros comunitarios, al apostolado y a las demás actividades programadas.
4. El deseo que el «chumingo» manifiesta de seguir respondiendo a la llamada de santidad que el Señor Jesús le hace, al estilo de Domingo Savio

El «chumingo» que no es aceptado a continuar con la etapa siguiente está al cuidado y seguimiento especial de los Animadores y Asesores, que deben procurar que logre los objetivos para que siga el ritmo de su comunidad.

El proceso de crecimiento es comunitario, por lo cual el avance de etapas se vive en la comunidad inicial.

Junto con lo anterior, el chumingo, debe expresar libremente, por medio de una carta dirigida a la Comunidad Local del CDS, su deseo de seguir creciendo humana y cristianamente dentro de la asociación.

28. Signos distintivos

Los socios del Club Domingo Savio, usarán habitualmente en sus reuniones el pañolín que les identifica en cada etapa.

La etapa peregrino, además del pañolín específico, contempla la entrega de una cruz de madera, que se adhiere al pañolín al finalizar la etapa.

Son también, signos característicos del Club, el Himno y el carné de los socios.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

29. Manual

Los manuales, presentan una nueva metodología, donde cada encuentro tiene su tema, explicita su objetivo, se dan sugerencias metodológicas y herramientas para que los animadores preparen los encuentros. Esto también recoge la sugerencia de que los manuales estén abiertos al contexto donde se ubica la presencia, la Iglesia local y a las acentuaciones de la Iglesia universal.

Tenemos manuales formativos para la experiencia de “Búsqueda”, las etapas de “Amigos”, “Servidores” y “Peregrinos”. Además del “Manual del Animador”.

El manual para las “Comunidades Mondonio”, pretende colaborar en la formación y encuentro con los papás de los chumingos. En ellos se explicitan los encuentros en conjunto con sus hijos.

30. Características de los Encuentros

Los encuentros de los «chumingos» se realizan semanalmente y la de las Comunidades Mondonio mensualmente.

Todo encuentro que se realiza es educativo y pastoral, adecuado a las exigencias de cada realidad y comprende actividades temáticas, recreativas, culturales, litúrgicas, celebrativas y apostólicas.

31. Experiencia de Búsqueda.

Es la primera experiencia y pretende lograr que el niño(a), preadolescente, adolescente o joven por medio de Domingo Savio logre acercarse a la persona de Jesús y de la Iglesia, a través de la conformación de comunidades, donde viven diferentes actividades y donde se proyectan a iniciar una experiencia asociativa de acuerdo a la edad en la que están.

Es una experiencia adaptable, previa a cualquier otra etapa, ya que recibe al socio en la situación etárea en cual se encuentra, para que luego se inserte en la comunidad que valla de acuerdo a su edad.

1. **Evangelio que ilumina:** Parábola del Reino (Mt 13, 44-46)
2. **Valor clave:** Integración
3. **Signo al final de la etapa:** Carné de socio.
4. **Experiencia:** Vida Comunitaria y Retiro anual.
5. **Apostolado:** Servicio a los miembros de la comunidad.
6. **Vida espiritual:** Oración diaria.
7. **Duración:** 3 meses.
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

32. Etapa de Amigos.

Pretende que el niño(a) de esta etapa se aventure en la experiencia de crear comunidad y de crecer en compañerismo, amistad, cercanía, alegría, fraternidad y generosidad, compartiendo alegremente la misión de Jesús tal como lo hizo Domingo Savio.

1. **Evangelio que ilumina:** La Sagrada Familia de Nazaret
2. **Valores claves:** Amistad - Generosidad
3. **Signo:** Pañolín Azul
4. **Experiencia:** Mañana o tarde de encuentro con la Familia y Retiro Anual.
5. **Apostolado:** Dentro de la CEP
6. **Vida espiritual:** Oración diaria
7. **Duración:** 1 año.
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

33. Fórmula de la Promesa de Amigos.

Dios, Padre Bueno,
Tú has querido, que tu Hijo Jesús
naciera de Santa María Virgen
y tuviera como Padre adoptivo
a tu siervo San José.
Envíanos, la Fuerza de tu Espíritu
para caminar junto con nuestras Familias
en la senda de Cristo, nuestro Salvador.
Enséñanos a formar comunidades de vida
y a descubrir, como Domingo Savio,
que Cristo Jesús y María
son nuestros verdaderos Amigos. Amén.

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén

34. Etapa de Servidores

Pretende que el preadolescente, se comprometa en una experiencia de servicio, tomando como modelo la parábola del Buen Samaritano que da sentido a la praxis cristiana y a la comunidad de la cual forma parte.

1. **Evangelio que ilumina:** Parábola del Buen Samaritano
2. **Valores claves:**
 - a. **Año 1:** Fraternidad – Caridad
 - b. **Año 2:** Compromiso - Servicio
3. **Signo:** Pañolín Amarillo
4. **Experiencias:**
 - a. **Año 1:** Encuentro local de dos días.
 - b. **Año 2:** Encuentro local con apostolado externo
5. **Apostolado:**
 - a. **Año 1:** Dentro de la CEP.
 - b. **Año 2:** Fuera de la CEP
6. **Vida cristiana:** Iniciación Eucarística
7. **Duración:** 2 años
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

35. Fórmula de la Promesa de Servidores

Dios, Padre Bueno,
misterio de Amor y de entrega.
Hoy nos acercamos a Ti
y nos ponernos a tu servicio,
al igual como Domingo Savio
para ofrecerte nuestra vida y solidaridad
como el Buen Samaritano del Evangelio.
Envíanos la Fuerza de tu Espíritu,
para que nos ayude a reconocer
en cada uno de nuestros hermanos
el rostro de tu Hijo Jesús
que nos invita a entregar nuestra vida
por el bien de nuestro prójimo y de la Iglesia.
Que María, nuestra Madre Auxiliadora,
nos ayude a ser fieles a este compromiso. Amén

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén

36. Etapa de Peregrinos

Pretende que el adolescente comprenda que su crecimiento personal y comunitario es un peregrinar al encuentro con Dios, teniendo como modelo la historia del Éxodo del pueblo de Israel.

1. **Evangelio que ilumina:** Éxodo.
2. **Valores claves:** Autoestima - Discipulado
3. **Signo:** Pañolín Gris
4. **Experiencias:** Mar Rojo, Maná, Alianza.
5. **Apostolado:** Fuera de la CEP
6. **Vida cristiana:** Eucaristía y Reconciliación frecuente, iniciación al examen de conciencia.
7. **Duración:** 1 año
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

37. Fórmula de la Promesa de Peregrinos.

Dios, Padre Bueno,
Pastor y guía de tu Pueblo.
Tú como a Israel,
nos has liberado
de la esclavitud de Egipto,
haciéndonos pasar por el mar Rojo;
en el desierto, nos alimentaste
con el maná del cielo
y en el monte Sinaí,
nos entregaste Tu Alianza,
sellada con todos tus hijos
de manera definitiva en la cruz de Jesús.
Te pedimos humildemente,
que la Fuerza de tu Espíritu,
nos ayude a reconocer en nuestras vidas
tu llamada y vocación a la santidad.
Que Domingo Savio,
modelo de santidad juvenil
y nuestra Madre Auxiliadora,
sean los compañeros de viaje
en este Encuentro contigo. Amén

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén

38. Comunidad de Animadores

Pretende que el joven animador, crezca en autonomía, adquiriendo responsabilidades en el CDS y madurando un proyecto de vida en la Fe de la Iglesia.

1. **Evangelio que ilumina:** El joven rico
2. **Valores claves:** Responsabilidad - Coherencia
3. **Signo** Pañolín Amarillo con franja azul
4. **Experiencias:** Encuentro de Animadores a nivel Nacional
5. **Apostolado:** Animación del CDS
6. **Vida cristiana:** Confirmación, Acompañamiento Espiritual e iniciación a la Lectio Divina.
7. **Duración:** 2 años mínimos.
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

39. Fórmula de la Promesa de Animadores

Dios, Padre Bueno,
Tú nos has llamado a Ti
en el día de nuestro bautismo.
Hoy queremos ofrecerte
lo mejor de nuestros años juveniles
para ser “Animadores” de otros jóvenes
en el Club Domingo Savio.
Queremos caminar de la mano de Cristo,
Tu Hijo amado,
único Señor y Salvador de los hombres
y, con la Fuerza de tu Espíritu
llevar a otros el mensaje de tu Evangelio,
para ser como Domingo Savio
los santos que el mundo
y que tu Iglesia necesita.
Pedimos a María, Madre Auxiliadora
que nos ayude a ser fieles
a este compromiso que te ofrecemos
en medio de la asamblea de tus hijos. Amén

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén.

40. Comunidad Mondonio.

Busca que las Familias sean partícipes de la formación y maduración Humana, comunitaria, ética, espiritual y vocacional de sus hijos y junto con éstos, vayan creciendo en el sentido cristiano de la vida, a partir del itinerario formativo que propone el CDS.

1. **Evangelio que ilumina:** La Sagrada Familia de Nazaret y el Episodio de Jesús en el Templo.
2. **Valores claves:** Acompañamiento – Testimonio - Diálogo
3. **Signo:** Pañolín Burdeo después del primer año.
4. **Experiencia:** Acompañamiento del CDS Local.
5. **Apostolado:** Participación en los Encuentros del CDS
6. **Vida espiritual:** Frecuencia y actualización de los sacramentos, como de las prácticas de piedad.
7. **Duración:** Todo el proyecto formativo del CDS
8. **Transversales:** Encuentro Familiar.

41. Fórmula de Mondonio

Dios, Padre Bueno,
Tú nos has llamado a formar una Familia,
a ejemplo de la de Cristo.

Danos la Fuerza de tu Espíritu,
para hacer de nuestro hogar
la cuna de la vida y del amor
y el lugar en donde se consoliden
los valores cristianos
que tú nos llamas a vivir
en la Iglesia y la sociedad.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Protege a nuestros hijos
y ayúdanos a hacer nuestra
la pedagogía preventiva de Don Bosco.
En manos de María Auxiliadora
confiamos nuestra vida y vocación.

Santo Domingo Savio,
Ruega por nosotros. Amén.

CAPÍTULO 5 Organización e instancias de Encuentro

«Que cada cual ponga al servicio de los demás
la gracia que ha recibido, como buenos administradores
de las diversas gracias de Dios» (1 P 4,10)

42. Constitución del Equipo Nacional.

Está integrado por un Asesor Religioso, que es designado por el P. Provincial de los SDB. Un asesor laico, papá o mamá y un animador (a) que son elegidos por el Congreso Nacional, los cuales permanecen tres años en el servicio de Animación y pueden ser reelectos.

El Equipo Nacional, tiene la facultad de invitar, además, a algunos asesores o animadores para colaborar con ellos en la tarea de Animación del CDS.

43. Misión del Equipo Nacional.

El Equipo Nacional tiene la misión de:

1. Guiar y coordinar la vida y movimiento para todos los centros.
2. Acompañar la continuidad y calidad de los distintos centros de los CDS.
3. Animar y motivar la experiencia a nivel nacional.
4. Organizar instancias de encuentros nacionales.
5. Crear redes de comunicación y colaboración con los CDS de las Presencias Salesianas.
6. Replantear y discernir las experiencias, para hacer nuevas propuestas.
7. Mantener la reflexión y el discernimiento de manera constante en el CDS, para ir descubriendo la voluntad del Señor en él.

44. Equipo local.

Está integrado por el Asesor Religioso del CDS, los(as) asesores laicos(as), el o los (as) coordinadores(as) de las Comunidades Mondonio, el o la Coordinador(a) de los(as) animadores(as) y un chumingo por cada etapa.

45. Misión del Equipo Local.

El Equipo Local, tiene la misión de:

1. Acompañar y animar la vida de las comunidades del CDS de la Presencia.
2. Organizar las actividades de carácter local.
3. Mantener la fidelidad al Proyecto Formativo del CDS
4. Mantener contacto habitual con el Equipo Nacional

46. El Asesor Religioso

Acompaña a los asesores laicos en la labor que desempeñan, asume (en conjunto con todos los integrantes de los CDS) la planificación nacional, vive la asistencia salesiana en medio de las comunidades de CDS y asegura el carisma salesiano dentro de las Comunidades.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

47. El Asesor Laico

Elegido en el Congreso Nacional, o en su defecto, convocado por el Asesor Religioso, es una persona comprometida con la espiritualidad salesiana, da testimonio de su vida cristiana. Manifiesta una actitud de fidelidad a la Iglesia. Posee espíritu de servicio y disponibilidad al trabajo. Conoce la experiencia del Club y tiene sintonía con el proyecto de la Presencia Salesiana. Es capaz de animar a los niños y jóvenes del CDS.

Asume la planificación nacional y lleva a la práctica el itinerario formativo del CDS, anima y acompaña el trabajo de los animadores, entrega instancias de formación a los animadores en conjunto con el asesor religioso y acompaña a las Comunidades Mondonio y apoya los aspectos metodológicos en el trabajo de los animadores con sus grupos.

48. El Animador

Vive su vida cristiana desde una profunda experiencia de la espiritualidad salesiana, realiza un discernimiento vocacional que lo lleve a una opción de vida al finalizar el proceso. Vive la animación de los CDS como un llamado de Dios, cuya respuesta personal es el cuidado de la comunidad y de cada «chumingo» en su proceso formativo y de crecimiento.

Anima su comunidad guiando sus encuentros y acompañando a sus integrantes. En su comunidad de “Animadores” programa y evalúa las reuniones con los chumingos. Trabaja conjuntamente con el (la) asesor(a) para el seguimiento y acompañamiento de las comunidades. Participa en los encuentros locales o nacionales que se proponen para ellos y son los responsables de nivelar a los integrantes que ingresan fuera de edad o que van quedando en el camino, asegurándose que siempre pertenezcan a la misma comunidad.

49. Comunidad Mondonio

La periodicidad de las reuniones la establece la comunidad, se sugiere sea un mínimo de cinco al año, además de las actividades donde se encuentran con los(as) hijos(as), ya sea en campamentos, jornadas, temas formativos, etc.

Cada comunidad debe elegir anualmente a sus padres coordinadores, que pueden ser reelegidos. Las personas que tengan el cargo deben contar con el apoyo de la mayoría de los padres.

Cuando son varias las comunidades Mondonio de un centro, entre los padres coordinadores se forma la mesa directiva central en la cual eligen el coordinador(a) del Centro, con su respectivo equipo de trabajo: vice-coordinador(a), secretario(a) y tesorero(a).

Los padres coordinadores, participan en el Equipo local de los CDS; junto a otros dos integrantes son los invitados al encuentro nacional de «Comunidades Mondonio». De no poder asistir, eligen quien los reemplace.

Con la asesoría de los encargados del CDS local, la directiva debe preparar para el año su «Plan Operativo» (programación de objetivos y actividades), el cual debe ser aprobado por las Comunidades Mondonio para su aplicación. Este plan debe incluir los aspectos formativos, la periodicidad de encuentros, y las metas anuales que se quieran alcanzar con sus respectivas actividades. Este plan debe estar listo en Noviembre para su aprobación y entra en vigencia al año siguiente.

50. Comunidades Local de «chumingos»

Los socios de cada comunidad local «chumingos» escogen a un secretario y un tesorero y a un representante de la comunidad ante el Equipo local.

51. Congreso Nacional

Su finalidad es la de establecer el plan de acción trienal del Club, trazando objetivos, estrategias y recursos para su ejecución nacional y local. Evalúa, además, el plan trienal anterior y tiene la facultad

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

de tomar decisiones que pueden modificar algún artículo del itinerario formativo que necesite ser actualizado.

Debe escoger al asesor laico, papá o mamá y al animador (a) que integrará el Equipo Nacional.

Es organizado y convocado por el Equipo Nacional cada tres años, pudiéndose adelantar su convocatoria en casos necesarios.

En él participan:

1. El Equipo nacional, con derecho a voz y voto.
2. Invitados del equipo Nacional con derecho a voz.
3. Por cada Presencia y con derecho a voz y voto:
 - a. El asesor religioso;
 - b. El (la) asesor(a) laico(a) del Equipo Local. (Máximo dos)
4. Animadores de acuerdo a la siguiente proporción:
 - a. Entre 1 y 6, participa 1;
 - b. Entre 7 y más, participan 2;
 - c. Un servidor por obra;
 - d. Un peregrino por obra.
5. Dos representantes de las Comunidades Mondonio por Presencia.

52. Campamento Nacional

Es una instancia de encuentro intenso con Jesucristo y con el itinerario formativo de Domingo Savio, a través de la formación y la convivencia comunitaria nacional, en un clima salesiano donde se compartan instancias de formación y recreación. Participan todos los «chumingos» de la experiencia.

Lo organiza el equipo nacional, en conjunto con las Comunidades de Animadores y la Comunidad del Prenoviado Salesiano. Su duración es de cinco días.

53. Campamento zonal.

Es el momento de convivencia comunitaria zonal, donde se comparte la formación y la recreación. En el, se profundiza una temática formativa de acuerdo a lo establecido por la zona. Ayuda a fortalecer la responsabilidad y la comunión de los distintos centros.

Lo organiza una comunidad de la zona que invita a las Presencias que están cercanas.

54. Encuentro Nacional de Animadores

Es la instancia, en donde participan todos los Animadores de los centros. En este encuentro se profundiza algún tema relacionado con el servicio de Animadores, se comparten las vivencias locales y se prepara el Campamento Nacional.

Lo organiza el Equipo Nacional y su convocatoria es anual.

55. Encuentro Nacional de Asesores

Es la reunión de reflexión y de evaluación sobre la vida de la vida de las Comunidades. En ella se tratan los temas de asesoría de los centros y se plantean las principales directrices del Club.

Lo organiza el Equipo Nacional y su convocatoria es anual.

56. Encuentro Nacional de Comunidades «Mondonio».

Su finalidad es la de compartir un momento de encuentro y formación como Comunidades Mondonio, para evaluar y diagnosticar el camino de las Comunidades en cada Presencia.

Lo organiza el Equipo Nacional y en ella participan entre uno y tres representantes de cada centro.

MEMORIA HISTÓRICA

En la década de los años '70 se el Club Domingo Savio (CDS) en nuestro país. Se realizan tres congresos (antes de 1986) que van animando la vida de los Clubes y le dan mayor consistencia, además que poco a poco se van extendiendo por nuestro país.

En la década de los '80 se inician los campamentos nacionales en La Ermita, lugar hasta el cual llegan los integrantes de los CDS desde diversos lugares de nuestra patria.

En el año 1986 se redacta un primer pre-proyecto para los CDS, fruto de un encuentro nacional de asesores. Este entra en una etapa «Ad experimentum» antes del próximo Congreso que lo definiría más completamente.

Es así, que se efectúa el 4º Congreso Nacional (14- 16 de Septiembre) en la ciudad de Concepción, donde el tema fundamental es el Proyecto de los Clubes. Todo el material trabajado culmina con la publicación, el año 1988, de “Mi manual de vida”, donde se presenta la historia, los objetivos, la metodología y la infraestructura de los CDS en Chile y que son fruto de todos los años de camino y de historia.

El año 1990 se realiza en Roma el CG23 (Capítulo General Nº 23) de los SDB (Salesianos de Don Bosco) cuyo tema central es “Educar a los Jóvenes en la fe”. En este Capítulo se establecen las áreas y núcleos que se deben tener en cuenta a la hora de elaborar la formación de los jóvenes en su camino de encuentro con Cristo. Esto obliga a las experiencias asociativas a replantear sus itinerarios y proyectos. Nosotros asumimos la tarea y el año 1991 aparece el Proyecto Educativo Pastoral Salesiano (PEPS) CDS, en el que se funden: Las líneas del CG 23; el Manual de Vida; y el Encuentro Metropolitano de Asesores y animadores realizado en Macul ese mismo año.

Durante este tiempo, también se trabaja en torno a la formación, por lo cual el año 1992 aparecen los “Manuales”, que sistematizan los procesos formativos propuestos por el PEPS.

Poco a poco se siguen profundizando distintas temáticas de los CDS. Así llegamos a fines del año 1996 con una clara búsqueda de cambios en los Clubes para que estos respondan mejor a los objetivos propuestos. Durante este año se efectúa el CG 24 de los SDB, que trata el tema de la corresponsabilidad de los laicos con los que se comparte el carisma y la misión. De las orientaciones prácticas del Capítulo brota un nuevo aire de cambios, que implica la elaboración de Manuales, cambios de estructuras de misión, etc.

Los CDS asumimos la tarea y se reorganiza un Equipo Nacional con sdb y laicos, responsables de la experiencia; se reflexiona la identidad de los Clubes en torno a la experiencia familiar: “Comunidades Mondonio”; se habla de “Comunidades de animadores” y de una “tercera etapa” que proyecte la experiencia a los adolescentes.

En Septiembre de 1997 se desarrolla el Encuentro de asesores en la Ermita, donde se revisa el PEPS en sus grandes líneas, las acentuaciones de los CDS y se concretizan algunas ideas. Del trabajo elaborado resulta un nuevo preproyecto para los CDS, el cual es presentado en el Campamento Nacional de ese año.

Para 1998 quedó el desafío de redactar un nuevo “Manual de Vida” que sintetice y muestre la experiencia de los CDS, como una experiencia asociativa, llena de espiritualidad salesiana, cercana a la familia y con el claro objetivo de conducir a la santidad de vida, a los que la integren.

En el año 2005, se realiza el Congreso Nacional, que revisa el nuevo manual para su aprobación final en el año 2006.

DE LOS ESCRITOS DE DON BOSCO¹

Vida del jovencito Domingo Savio

Alumno del Oratorio
de san Francisco de Sales

... Aprovechad las enseñanzas que encontréis en esta vida de vuestro amigo, y repetid en vuestro corazón lo que san Agustín decía para sí: **¿Si ille cur non ego?** (¿si el pudo, porqué yo no?) Si un compañero mío de mi misma edad, en el mismo colegio, expuesto a semejantes y quizás mayores peligros que yo, supo ser fiel discípulo de Cristo ¿por qué no podré yo conseguir otro tanto? Pero acordaos que la verdadera religión no consiste sólo en palabras: es menester pasar a las obras. Por tanto hallando cosas dignas de admiración no os contentéis con decir: «¡Bravo! ¡Me gusta!». Decid más bien: «Voy a empeñarme en hacer lo que tanto estimula mi admiración y maravilla».

... Ya hacía seis meses que se hallaba en el Oratorio, cuando se hizo una plática sobre lo fácil que es llegar a ser santo. El predicador se detuvo especialmente en desarrollar tres pensamientos, que causaron profunda impresión en el ánimo de Domingo, a saber: «Es voluntad de Dios que todos seamos santos; es muy fácil conseguirlo; a los santos les está preparado un gran premio en el cielo».

Aquella plática fue para Domingo como una chispa que inflamó su corazón en amor de Dios". Por algunos días no dijo nada, pero estaba menos alegre de lo que solía, de suerte que hubimos de notar lo sus compañeros y yo. Pensando que esto proviniese de una indisposición de salud, le pregunté si sufría algún malestar.

-Al contrario, me dijo. Lo que sufro... es un bienestar. -¿Qué quieres decir?

Quiero decir que siento como un deseo y una necesidad de hacerme santo. Nunca me hubiera imaginado yo que uno podía llegar a ser santo con tanta facilidad; pero ahora, que he visto que uno puede bien ser santo estando siempre alegre, quiero absolutamente y tengo absoluta necesidad de ser santo. Dígame, pues, como he de conducirme para dar comienzo a esta empresa.

Alabé su propósito, pero le exhorté a que no se turbara, porque en la turbación del ánimo no se conoce la voz del Señor; antes bien, que se requería en primer lugar una constante y moderada alegría; le exhorté a perseverar en el cumplimiento de sus deberes de piedad y estudio y que jamás dejase de tomar parte en la recreación de sus compañeros".

Le dije un día que quería obsequiarle con un regalo que fuese de su agrado, pero que era mi voluntad que hiciese él mismo la elección.

-El regalo que pido, interrumpió prontamente, es que me ayude a ser santo. Quiero darme todo al Señor, al Señor para siempre; siento verdadera necesidad de hacerme santo; y si no me hago santo, no hago nada. Dios quiere que sea santo, y tal ha de ser.

En otra ocasión **en** que el director quería dar una muestra de especial afecto a los jóvenes de la casa, los dio licencia de pedir, por medio de un papelito, cualquier cosa que estuviese a su alcance concederles. Ya puede el lector imaginar fácilmente las ridículas y extravagantes peticiones de unos y otros. Domingo tomando un papel, escribió estas solas palabras: -Pido que salve mi alma y me haga santo.

Un día se estaba explicando la etimología de algunas palabras El preguntó:

-¿Qué significa Domingo?

Le contestaron:

-Domingo quiere decir del Señor.

Escritos Espirituales de Don Bosco

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

-Vea usted, añadió al punto, si tengo razón al decirle que me haga santo; hasta mi nombre dice que yo soy del Señor; luego yo debo y quiero ser santo, y no seré feliz mientras no lo sea".

El deseo ardiente que mostraba de ser santo no provenía de que no llevase ya una vida verdaderamente santa, sino que decía esto porque quería hacer rigurosas penitencias y estar largas horas en oración, lo que el director le tenía prohibido por no poderlo soportar su edad ni su salud y ocupaciones ².

CRONOLOGÍA

A) El niño en familia

- 1842. 2 de abril.** Nace en Riva San Giovanni, junto a Chieri, de Carlosy Brígida Gaiato (26 y 22 años). Bautizado el mismo día.
1843 La familia Savio, por razones de trabajo, emigran a Murialdo, a un tiro de escopeta de la casa de Don Bosco en los Becchi.
1848 Domingo comienza sus clases con el capellán Don Zucca.
1849. 8 de abril. Pascua: primera comunión a los 7 años en Castelnuovo di Asti.
1852. 21 de junio. Se matricula en la escuela de Don Allora, profesor en Castelnuovo.
1853 La familia se muda a Mondonio, en donde es alumno de Don Cugliero. El 13 de abril, confirmación en Castelnuovo, a los 11 años.

B) El adolescente con Don Bosco

- 1854. 2 de octubre.** Primer encuentro con Don Bosco en Becchi.
29 de octubre. Entra en el Oratorio de Turín.
Año escolástico 1854-55: Domingo cursa el 1º y 2º año de latín con el Sr. Bonzanino, en la ciudad.
8 de diciembre. Definición, en Roma, del dogma de la Inmaculada Concepción. Domingo se consagra a la Virgen.
1855. Marzo o abril. Sermón decisivo de Don Bosco: Domingo quiere ser santo. **Año escolar 1855-56:** Tercer año de latín en el Oratorio con el clérigo Francesia.
1856 Mayo-junio. Domingo funda la *Compañía de la Inmaculada*. Enfermedad. **Año escolar 1856-57:** Primer año de humanidades, con Don Picco, en la ciudad.
1857. 1 de marzo. Deja el Oratorio, enfermo.
9 de marzo. Muere en Mondonio en brazos de su padre. Es sepultado en Mondonio el día 11.
1859. Enero. Don Bosco publica la *Vida del jovencito Domingo Savio*.

C) El camino hacia la canonización

- 1908** Comienzo del proceso diocesano informativo.
1914. 11 de febrero. Comienzo del proceso apostólico.
1933. 9 de julio. Decreto sobre la heroicidad de sus virtudes (Pío XI).
1950. 5 de marzo. Beatificación (Pío XII).
1954. 12 de junio. Canonización (Pío XII).
1956. 8 de junio. Domingo es proclamado «Celeste Patrón de los *Pueri cantores*» (*niños cantores*).

² Escritos Espirituales de San Juan Bosco, Instituto Teológico Salesiano, Guatemala 1980.

ENTONCES ¿QUÉ ES EL CLUB DOMINGO SAVIO?

El Club Domingo Savio es una propuesta para preadolescentes y adolescentes de edades que fluctúan los 10 a 18 años. Su objetivo es hacer que los integrantes del Club opten por una vida cristiana comprometida como respuesta a la llamada del Señor Jesús, inspirada en el modelo y figura de Domingo Savio, y desarrollada en una experiencia familiar y comunitaria, en la cual se enfatiza el sentido de la alegría, la responsabilidad en lo cotidiano, el servicio, la comunión con la Iglesia Católica, la frecuencia de los sacramentos y el cariño a María Auxiliadora, como camino de santidad. Su duración aproximada es de 5 años y puede establecer relaciones con otras expresiones del MJS y propuestas Vocacionales de la familia salesiana, tales como, CAS, CMS, Scout, Pastoral Juvenil Parroquial, Pastoral Vocacional Consagrada. Sus posibles vías de egreso y/o desembocadura de los jóvenes pueden estar en CAS, CMS, Scout, Pastoral Juvenil Parroquial, como también, ser una propuestas de Discernimiento Vocacional a la vida Salesiana, a través de, Encuentros y Jornadas Vocacionales.

¿CÓMO ES SU PROPUESTA?

Orígenes

En la década de los años '70 se inicia el Club Domingo Savio (CDS) en nuestro país. Surge como respuesta a la necesidad de una pastoral renovada y orientada a la formación humana y cristiana de los adolescentes de nuestro país, inspirada en la experiencia de vida de Domingo Savio en el Oratorio de Valdocco, iniciada por nuestro Padre San Juan Bosco.

Pertenencia y permanencia

Nuestra asociación está abierta a **niños y adolescentes**, que de acuerdo a la edad, se les propone un camino de formación y de encuentro que colabore en la construcción de su personalidad y en la maduración de su experiencia de fe.

Características del itinerario formativo

Nuestra asociación, contempla cinco etapas formativas para los niños y jóvenes y una para los padres o tutores.

Para los niños y jóvenes se proponen las etapas de: Búsqueda, Amigos, Servidores, Peregrinos y Animadores.

Para los Padres la comunidad de Mondonio.

Las etapas tienen un tiempo concreto de duración que responden al objetivo específico. Están iluminadas por un texto evangélico, plantean valores claves a cultivar de acuerdo al proceso evolutivo de madurez humana, poseen signos que las identifican, fórmulas propias de promesa, experiencias concretas de vida comunitaria, actividades apostólicas específicas, exigencias de vida cristiana y actividades transversales a todas ellas.

Dimensiones de la persona

Nuestro itinerario formativo, pretende dar una formación integral. Contempla un desarrollo sistemático de contenidos y experiencias a partir de cinco dimensiones de la persona:

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Dimensión Humana, Dimensión Comunitaria, Dimensión Valórica, Dimensión Espiritual, Dimensión vocacional.

Aspectos formativos

Los objetivos que se proponen en el itinerario formativo, nos exigen ir avanzando paso a paso. Los objetivos son secuenciales y transversales por lo cual el logro de cada uno de ellos es importante a la hora de alcanzar el objetivo final dentro del Club.

Lo vivido en cada experiencia se asume como valor adquirido, de manera que en las siguientes etapas, se acentuarán nuevos desafíos.

Importancia de las Comunidades Mondonio

En el itinerario formativo se favorecen momentos de encuentro y de diálogo que pretenden lograr los objetivos que van dirigidos a la familia como el lugar donde se vive la experiencia cristiana.

Paso de las etapas

El paso de una etapa a otra, se aprueba teniendo en cuenta:

- a. El sentido de pertenencia a la comunidad y a la Espiritualidad Juvenil Salesiana, según la exigencia de cada etapa.
- b. El logro de los objetivos de la etapa, como el compromiso adquirido con la propia formación y la vida de comunidad.
- c. La asidua participación responsable a los encuentros comunitarios, al apostolado y a las demás actividades programadas.
- d. El deseo que el «chumingo» manifiesta de seguir respondiendo a la llamada de santidad que el Señor Jesús le hace, al estilo de Domingo Savio
- e. El «chumingo» que no es aceptado a continuar con la etapa siguiente está al cuidado y seguimiento especial de los Animadores y Asesores, que deben procurar que logre los objetivos para que siga el ritmo de su comunidad.
- f. El proceso de crecimiento es comunitario, por lo cual el avance de etapas se vive en la comunidad inicial.

Signos distintivos

Los socios del Club Domingo Savio, usarán habitualmente en sus reuniones el pañolín que les identifica en cada etapa.

La etapa peregrino, además del pañolín específico, contempla la entrega de una cruz de madera, que se adhiere al pañolín al finalizar la etapa.

Son también, signos característicos del Club, el Himno y el carné de los socios.

Los manuales

Los manuales presentan una nueva metodología, donde cada encuentro tiene su tema, explicita su objetivo, se dan sugerencias metodológicas y herramientas para que los animadores preparen los encuentros.

EXPERIENCIA DE BÚSQUEDA

Es la primera experiencia y pretende lograr que el niño(a), preadolescente, adolescente o joven por medio de Domingo Savio logre acercarse a la persona de Jesús y de la Iglesia, a través de la conformación de comunidades, donde viven diferentes actividades y donde **se proyectan a iniciar una experiencia asociativa de acuerdo a la edad en la que están.**

Es una experiencia adaptable, previa a cualquier otra etapa, ya que recibe al socio en la situación etarea en la cual se encuentra, **para que luego se inserte en la comunidad que vaya de acuerdo a su edad.**

Evangelio que ilumina	Parábola del Reino (Mt 13, 44-46)
Valor clave	Integración
Signo al final de la etapa	Carné de socio
Experiencia	Vida Comunitaria y Retiro anual.
Apostolado	Servicio a los miembros de la comunidad
Vida espiritual	Oración diaria
Duración	3 meses
Actividad con Mondonio	Encuentro Familiar

APRENDIZAJES ESPERADOS POR DIMENSIÓN EN LA EXPERIENCIA

EXPERIENCIA BÚSQUEDA		
Dimensión	Temas de la Dimensión	Aprendizajes Esperados
Humana	1. Bienvenido a la casa de Don Bosco 2. Nuestra Oferta 7. ¿Para qué estoy vivo? 8. ¿Vale estar con otros? 9. ¿Alguien me necesita?6. ¿Dónde está mi valor?	<ul style="list-style-type: none"> • Comparar de manera sencilla las propias necesidades vitales con las respuestas ofrecidas en su familia, barrio y colegio. • Identificar elementos básicos de la persona y mensaje de Cristo de manera clara. • Distinguir globalmente la novedad de la oferta de vida que hace Cristo. • Appreciar la experiencia comunitaria como factor clave para seguir a Cristo y lugar privilegiado para crecer en la fe. • Decidirse claramente por transformar el estilo de vida propio al propuesto por Cristo.
Comunitaria	3. Seguir a Jesús como Domingo Savio 4. ¿Quién fue Jesús? 5. ¿Qué novedad trajo Jesús?	
Valórica	3. Seguir a Jesús como Domingo Savio 4. ¿Quién fue Jesús? 6. ¿Dónde está mi valor? 7. ¿Para qué estoy vivo?	
Espiritual	5. ¿Qué novedad trajo Jesús? 10. Jesús me invita a seguirlo 11. ¡Quiero crecer sirviendo como Jesús!	
Vocacional	1. Bienvenido a la casa de Don Bosco 2. Nuestra Oferta	

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

	8. ¿Vale estar con otros? 9. ¿Alguien me necesita? 10. Jesús me invita a seguirlo 11. ¡Quiero crecer sirviendo como Jesús!	
--	---	--

CLUB DOMINGO SAVIO: Aprendizajes esperados (cuadro síntesis)

Dimensiones	EXPERIENCIA BÚSQUEDA
Humana	Se descubre con capacidades que le permiten enriquecer la vida del grupo.
Vocacional	Se descubre llamado por Dios para desarrollar su vida en Comunidad.
Comunitaria	Se inserta con alegría positiva en la vida de la comunidad desarrollando una buena relación con los miembros del grupo.
Valórica	Asume la experiencia del discipulado como camino de maduración humana y espiritual.
Espiritual	Va asumiendo los valores centrales de la Espiritualidad Juvenil Salesiana.

Experiencia Búsqueda

Encuentro 0

Nombre: Celebración de Acogida (en lo posible, en torno al 6 de mayo, día de santo Domingo Savio)

Objetivo: Acoger fraternalmente a los nuevos miembros que se integran a la comunidad de los CDS

Previo

Este es el primer encuentro de los muchachos participantes en los CDS. Por eso, debe quedarles afectivamente muy en claro que han llegado, antes que todo, a una "casa que acoge".

Eso implicará haberles preparado el lugar de encuentro con sentido de fiesta. Todo lo que vaya en esa línea es adecuado. La decoración y, sobre todo, la actitud de alegre bienvenida de los animadores, le dará el sello imborrable a este primer encuentro. Música salesiana de fondo (en lo posible), globos de colores, una gran imagen de Jesús, otra menor de Don Bosco y de Domingo Savio, serán oportunas. Cuidar de no hacerlo muy "infantil", pues los muchachos, a esta edad, no querrían ser identificados como niños. Preparar una convivencia con bebidas y galletas, o sándwiches, o completos o torta.

Materiales

- Imágenes de Jesús, Don Bosco y Domingo Savio
- Adornos festivos (globos, guirnaldas, algún cartel de bienvenida, etc.) y música cristiana (no salesiana), radio.
- Alimentos para convivencia.
- Videoclip, o fotos o dibujos en un papelógrafo, con lo más esencial de las actividades que se ha realizado en el CDS a nivel local o nacional en los últimos años.

Motivación

Que el Equipo de animadores salude desde la entrada a cada muchacho. Puede ponerle una escarapela de colores con su nombre. Luego, es invitado a pasar.

Los que han llegado puntuales a la hora indicada, son invitados a participar de esta entretenida actividad "para entrar en calor" (en realidad, cumple con el objetivo del encuentro).

Dinámica

- Nombre: "¡Qué feo estás!"
- Integrantes: grupos de 8 a 10 personas
- Lugar: salón
- Objetivos: Ofrecer una primera presentación a los demás miembros del grupo
- Instrucciones:

Se requiere un osito de peluche o una muñeca muy fea y sucia.

El animador cuenta una historia: Ejemplo: "Pepita (o Pepito, nombre de la muñeca o del osito) es una niña muy descuidada y no le gusta bañarse. Quiero que cada uno de ustedes le de un consejo a Pepita y la rete por qué no se cuida".

Dejar que cada muchacho dé un consejo y/o un reto, como por ejemplo: "¡Ay, Pepita, qué sucia estás!", y le da una palmada en el trasero; "Pepita, ¿por qué no te bañas? Mira qué cochina eres", y le tira una oreja, etc.

Una vez que todos pasan, el animador debe decir: "Ahora, cada uno, a su turno, pasará adelante y, así como trató a Pepita, debe tratarse a sí mismo".

Inicio

Que algún asesor tome la palabra y dirija unas breves palabras de acogida a todos los muchachos. Si el Asesor religioso da la bienvenida oficial, sería óptimo.

Luego, haz que hagan otra dinámica de presentación. Si son hasta 12, pide que se sienten, pasa un ovillo de lana a uno de ellos, y pide que se presente brevemente, con datos de nombre, edad, curso, y un dato extra (por ejemplo, equipo de fútbol, comida preferida, o película que más le gusta). Luego, que arroje el ovillo a cualquier otro, sin soltar el extremo de la lana que le llegó. Cuando se concluya con el último, pide que lo hagan de vuelta, recordando al menos 1 dato de la persona que estuvo antes que él o ella.

Si son más de 12, se divide el grupo en 2 para formar grupos de no más de 10 personas.

Desarrollo

Se puede proyectar un breve videoclip, o fotos o dibujos en un papelógrafo, con lo más esencial de las actividades que ha realizado la comunidad CDS a nivel local o nacional en los últimos años, una que recoja imágenes de personas, actividades de servicio, solidarias, recreativas y litúrgicas.

Luego, se puede presentar cada animador mencionando algunos rasgos generales y por qué le gusta ser animador. Poner énfasis en su cariño al Señor Jesús y en su testigo, Domingo Savio.

Luego, invitar a disfrutar de la mesa. Compartir con ellos.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Proponer como una actividad recreativa un juego con pelotas, por no mas de 20 minutos, pero no de confrontación (por ejemplo, "Las naciones" sí, fútbol no).

Cierre

Al finalizar, se pide que se abracen por los hombros y formen un círculo. Se pide silencio y que el asesor laico haga una sencilla oración al Señor Jesús, presentando a los muchachos. Que sea una oración personal, que los muchachos sólo puedan escuchar en silencio.

En aquellos casos que corresponda, se anuncia que a los correos personales se les enviará la dirección de la página web, o blog, o página de Facebook en la que se reunirán virtualmente desde ahora todos los "chumingos", y que será su referente para noticias, subida de material, contacto en las vacaciones, etc., o se puede implementar un diario mural en algún lugar determinado del colegio o capilla o parroquia, en el que se publiquen las principales noticias del club.

Señalar como tarea para el próximo encuentro: buscar en Internet u en otro medio, información de quién fue don Bosco (sólo que lean, no que bajen información o que la lleven al encuentro).

Al despedirse cordialmente de cada uno de ellos, cada animador le recuerda a los miembros de su "grupo" (ya comienzan a caminar a transformarse poco a poco en comunidad) el día y la hora de su próximo encuentro.

Encuentro 1

1. Nombre del Tema

iBienvenido a la casa de Don Bosco!

2. Materiales

Imágenes de Jesús, Don Bosco y Domingo Savio

Música salesiana

Dos cajas con preguntas acerca de la vida y obra de don Bosco.

Premios para cada niño o niña ("chuminguitos")

Power Point o papelógrafo con antecedentes relevantes de la vida de don Bosco.

3. Objetivo

Descubrir el sello salesiano que tienen las comunidades CDS.

4. Motivación

Saluda amistosamente a cada muchacho. Diles que valoras mucho el que, teniendo tantas cosas entretenidas por hacer, haya elegido pasar un rato agradable con los hermanos del CDS.

El ambiente debe ser festivo, aunque no tanto como la semana pasada. Recuerda que la acogida es una característica de cada encuentro, no sólo del principio. En el lugar debe destacar como siempre, la imagen de Jesús, Don Bosco y Domingo Savio. Esta vez, puedes poner más central una imagen de Don Bosco. Domingo Savio y el Señor Jesús puede quedar un poco al lado.

Si aún falta para la hora, puedes entregar hojas con canciones sobre don Bosco. Si puedes proyectar la letra a modo de karaoke, mejor.

Cuando sea la hora de inicio, invita a quienes han llegado a comenzar el encuentro con una actividad que nos acerca más al clima de familia que quería Don Bosco para sus amigos.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: "Partes del cuerpo"
- Integrantes: grupos de 8 a 10 personas
- Lugar: Patio (el plenario puede hacerse también en el salón)
- Objetivos: Promover el conocimiento mutuo entre los miembros del grupo.
- Instrucciones:

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

El animador invita a formar dos círculos (uno dentro del otro) con igual número de personas y pide que se miren frente a frente. Es recomendable tener una música de fondo.

Pide que se presenten con la mano y digan su nombre, qué hace, qué le gusta y qué no le gusta.

Después de 2 minutos, el animador da la señal para que gire el círculo externo o interno (sólo 1), a la derecha (o izquierda), de tal forma que les toque otra persona en frente.

El animador pide que se saluden ahora dándose un abrazo y pregunten a la otra persona lo mismo que hicieron antes. Después vuelven a girar y esta vez se saludan con los pies, posteriormente con los codos, con los hombros, etc.

6. Desde de la Vida

Señala que estás llevando adelante las reuniones en un lugar donde una persona es el dueño de casa. Su nombre, Juan Bosco, conocido mundialmente como "Don Bosco", el santo de la juventud. Lo primero y más destacado de él es que era un apasionado seguidor del Señor Jesús.

Aunque murió hace más de 100 años, el Señor Jesús ha querido que sus enseñanzas y su amor por los jóvenes sigan estando presente entre nosotros.

Consulta si hicieron la tarea solicitada. Para saber qué saben de la vida de Don Bosco pídeles que formen dos filas. Al inicio de cada una hay dos cajas, con preguntas sobre Don Bosco preparadas por los animadores. Todos escuchan en silencio. Un muchacho saca un papel y hace una pregunta al otro. Si éste contesta en menos de 30 segundos, ganan punto, si no, pierden; luego, se invierten los roles. Pasa la siguiente pareja. Ojo: hay que fomentar la alegre participación, no la competencia. Al finalizar se premia con un "chuminguito" a cada uno por el esfuerzo realizado.

7. Iluminación

Presentar una breve biografía de Don Bosco en PowerPoint (si es posible, elegir y mostrar no más de 5 minutos de alguna escena relevante de la película de Don Bosco) o en un papelógrafo con dibujos y/o recortes. En total, no deben ser más de 15 minutos.

Debe quedar claro el amor apasionado de Don Bosco por el Señor Jesús y cómo todo lo hizo por ser otro Cristo el Buen Pastor, para los jóvenes.

8. Hacia la Vida

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Menciona que, fiel seguidor del Señor Jesús, Don Bosco quería que los muchachos a quienes cuidaba fuesen muy amistosos. Por eso, invita a hacer entre todos una "Constitución de Convivencia de los CDS". Para ello, cada uno propone 1 ley de convivencia (por ejemplo: "Siempre ser cortés", o "Nunca reírse ante las preguntas de otro miembro"; o "Ser puntual en la llegada", etc.). Se anotan en un pizarrón, papelógrafo o en un PC que se proyecta. Lograr acordar las 10 más importantes.

Decir que les enviarás a sus correos electrónicos, o se les entregará personalmente en algún momento, una breve síntesis de la vida de Don Bosco. Elaborar una síntesis de no más de 1 hoja con el logo de su colegio o parroquia y enviarla o entregarla a cada uno. Esto para ir haciendo una carpeta formativa a la cual pueden hacer referencia en el futuro para que la lean y marquen allí si tienen preguntas para compartirlas en el próximo encuentro.

Cada animador se despide cariñosamente de cada uno de sus chumingos.

Encuentro 2

1. Nombre del Tema

Nuestra Oferta

2. Materiales

Pizarra o papelógrafo

El entrevistado

Texto de lo que decía don Bosco acerca del amor que tenía por el Señor Jesús.

Canción a Domingo Savio (en audio y escrita en un papel para cada chumingo/a)

Copia de las "*Constituciones de Convivencia de los CDS*" (puede ser en formato de un papelógrafo para todos lo vean al mismo tiempo)

3. Objetivo

Descubrir en las CDS una propuesta comunitaria de conocer más al Señor Jesús,

4. Motivación

Saluda afectuosamente a cada uno de los chumingos/as. Si alguien no vino el encuentro pasado, consulta acerca de sus motivos. Que esta preocupación sea permanente en ti.

Comenta a quienes vayan llegando que en esta ocasión centraremos un poco la mirada en quienes conforman el grupo, que poco a poco debe ir caminando a convertirse en comunidad.

Puntualmente, a la hora prevista, invita a hacer la siguiente actividad lúdica.

5. Dinámica de Integración

Nombre: "Sigue la historia"

Integrantes: grupos de 8 a 10 personas

Lugar: Salón

Objetivo: Generar la sensación de unidad entre los miembros del grupo

Instrucciones:

El primer miembro del grupo dispone de un minuto de tiempo para contar una historia. A continuación, el siguiente participante seguirá contando la historia desde el punto en el que el anterior compañero la dejó. Así, sucesivamente, hasta que todos los miembros del grupo cuenten su parte de la historia. La historia puede mezclar elementos de fantasía, pero debe cuidarse la lógica de la relación entre los aportes.

6. Desde de la Vida

Puedes partir señalando que te interesa saber por qué decidieron participar de los CDS.

Invita a dialogar en pequeños grupos por qué cada uno ha querido participar en los CDS. Sólo si se puede, pide que busquen las razones que más coinciden.

Luego pide que compartan sus opiniones. Debes procurar siempre que, los demás respeten las opiniones de sus compañeros. Cortés pero firmemente recuérdales la "*Constitución de Convivencia de los CDS*".

Anota en una pizarra o papelógrafo sus comentarios, las palabras más frecuentes. Esas son partes muy importantes de la vida que traen los muchachos a los encuentros. Son muy valiosos.

7. Iluminación

Señala, para sorpresa de los muchachos, que, en realidad, no son esas las razones de fondo por las que están aquí; más bien "¡El Señor Jesús los llamó!".

Para descubrir esto, presenta al grupo un entrevistado (o 2 personas) que lleve mucho tiempo en los CDS. Puede ser el asesor laico o hermanos que ya son animadores. Como esto ha sido preparado, pide que el entrevistado subraye que en su experiencia de los CDS descubrió que el Señor Jesús lo había llamado a ser parte de esta comunidad.

Para cerrar este momento, comenta que, como quería ser como el Señor Jesús, Don Bosco nunca usó de la imposición para tratar a sus jóvenes amigos. Por ejemplo, un día, un muchacho había cometido una falta grave que todos conocían. Don Bosco, encontrándose con él, le dijo:

"Hoy no te has lavado la cara".

"Le aseguro que me la he lavado esta mañana".

"No, hoy tienes la cara sucia".

Entonces el joven entendió: Don Bosco quería que se fuese a confesar de esa falta grave. Este ambiente se les ofrece a los amigos de los CDS.

8. Hacia la Vida

El Señor Jesús nos ha llamado a conocerlo en esta comunidad de los CDS.

A modo de oración escucha y aprende la canción de los CDS, "Domingo Savio niño". Si hay hojas para acompañar o un karaoke, mejor.

Al concluir el encuentro, pide que cada uno vuelva a leer la "*Constitución de Convivencia de los CDS*". Luego, que elija uno de los "artículos" que especialmente va a cuidar para favorecer la vida fraterna al interior de su grupo.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

No te olvides que la despedida debe ser siempre afectuosa y manifestando el deseo de volver a encontrarnos en la próxima reunión.

Tarea: buscar información de quién fue Domingo Savio.

Encuentro 3

1. Nombre del Tema

Sigo a Jesús como Domingo Savio

2. Materiales

Relato de la Primera Comuni3n de Domingo Savio

Media hoja de block (tama3o tradicional de póster) con una imagen de Domingo Savio (tantas copias como grupos de trabajo de formen).

Un cirio.

3. Objetivo

Descubrir en la vida de Domingo Savio un apasionado por Jesús

4. Motivaci3n

Saluda fraternalmente a los que vayan llegando.

A la hora se3alada, invita a que se reúnan para hacer esta actividad, que nos permite unirnos como grupo.

5. Dinámica de Integraci3n

- Nombre: "El orden de las edades"
- Integrantes: grupos de de 8 a 10 personas
- Lugar: patio (sal3n es opcional)
- Objetivos: Generar espacios para revelar grado de conocimiento mutuo entre integrantes de los grupos.
- Instrucciones:

Todos en fila, adquieren el compromiso de no hablar mientras dure el juego, sólo pueden hacer se3as. La instrucci3n es que el grupo se ordene por fechas de nacimiento, de mayor a menor, pero sin hablar. Ganará el grupo cuando esté ordenado. Al final se contrasta el orden conseguido sin hablar, con las fechas reales que cada cual nos cuente.

6. Desde de la Vida

Pregunta a cada uno por el regalo más atractivo que alguna vez le hayan hecho. ¿Por qué fue tan bueno para ti?

Menciona que hay personas con las que uno se encuentra en la vida, que a veces uno los considera un verdadero regalo.

Eso le pasó a un muchacho como ustedes, llamado Domingo Savio, cuando se encontró con Jesús, especialmente por medio de la persona y enseñanzas de Don Bosco.

7. Iluminación

Siguiendo el ejemplo y el consejo de Don Bosco, tal como lo vimos en el encuentro pasado, también queremos conocer a este Señor Jesús. Pero para ello, qué mejor que conocer a un muchacho que como ningún otro niño salesiano ha amado con tanta fuerza al Señor: Domingo Savio.

Léales el relato del propósito que Domingo Savio hizo el día de su primera comunión:

"Desde muy pequeñín le agradaba mucho ayudar a la Santa Misa como acólito, y cuando llegaba al templo muy de mañana y se encontraba cerrada la puerta, se quedaba allí de rodillas adorando a Jesús en el Sagrario, mientras llegaba el sacristán a abrir.

El día anterior a su primera confesión fue donde la mamá y le pidió perdón por todos los disgustos que le había proporcionado con sus defectos infantiles. El día de su Primera Comunión redactó el famoso propósito que dice: "Prefiero morir antes que pecar".

Es importante que recalques que el sentido del propósito de Domingo Savio, "Morir antes de pecar", demuestra el gran amor que sentía por Jesús, al punto de confiarse por entero a Él. Aunque nos parezca difícil, nosotros también estamos llamados a amar a Jesús como Domingo lo hizo, basta que tengamos el firme propósito de ser y hacer las cosas que Jesús nos pidió, aunque nos equivoquemos a veces, lo podemos seguir intentando.

Luego pídeles que dialoguen en pequeños grupos qué pensaron o sintieron al escuchar el relato.-Luego entrega en media hoja de block (tamaño tradicional de póster) una imagen de Domingo Savio, para que ellos agreguen su propósito. Ofrece plumones, lápices de colores, quizás papel lustre, etc., para diseñar la frase.

Luego de presentar cada trabajo, puedes ofrecer un espacio de una muralla del salón para ir colocando semana tras semana cada uno de los trabajos.

8. Hacia la Vida

Para el momento final, cuida la preparación del ambiente con un cirio encendido y una canción que invite al recogimiento. Pídele a cada uno que lea el propósito que escribió y lo ofrezca al Señor Jesús como un compromiso para crecer cada día más. Concluir con la canción del inicio.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Al marcharse, invita a los chumingos/as a compartir con la familia lo conversado y proponerse un cambio específico de vida (en secreto), para ir mostrando con la vida el cambio para bien que produce el estar cerca de Jesús, a semejanza de Domingo Savio.

Encuentro 4

1. Nombre del Tema

¿Quién fue Jesús?

2. Materiales

Una hoja con un dibujo de un cofre.

Tarjetas con frases sin completar relativas a la amistad (el doble de la cantidad de chumingos/as).

Una mesa

Un recipiente con papeles doblados, en el que se han escrito mitades de frases que hablan de diversos hitos de la vida y mensaje de Jesús.

Un cirio y una Biblia.

Imagen de Jesús.

3. Objetivo

Descubrir en la figura de Jesús las actitudes de un buen amigo.

4. Motivación

Comenta que este encuentro es muy especial, pues tiene que ver principalmente con quien fue el centro de la vida del Don Bosco y de Domingo Savio. Ambos, muy importantes para nosotros, miembros de los CDS, no habrían sido nadie si no se hubiesen destacado por el amor total por una persona ¿quién será nuestro personaje incógnito?

Para comenzar puntualmente, invita a la siguiente actividad.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: "El Cofre"
- Integrantes: grupos de 8 a 10 personas
- Lugar: Patio (el plenario puede hacerse también en el salón)
- Objetivos: Promover el conocimiento mutuo entre los miembros del grupo.
- Instrucciones:

Al comenzar, se le entrega a cada persona una hoja con un dibujo de un cofre. Se explica que éste es el cofre de los recuerdos (puede ser de las cualidades, de las expectativas u otra idea que tenga el animador que hace el juego) y que allí deben colocar cinco de sus mejores recuerdos.

Cuando cada uno ya los escribió, se forman parejas y cada uno le cuenta a su compañero sus tesoros.

Al terminar, se cambian los cofres con el de su compañero y cuenta lo que había en el cofre de su compañero, hasta llegar al último.

6. Desde de la Vida

Pregunta quién tiene amigos por Facebook (o semejante) y cuántos tiene. Avanza a preguntar si es lo mismo "amigo" que "conocido". ¿En qué se diferencian?

A continuación realiza la siguiente actividad: en unas tarjetas, hay frases sin completar relativas a la amistad. Son del tipo: "Un amigo es alguien que me..."; "Cuando estoy cometiendo algo malo, un amigo me..."; "Me gustaría que un gran amigo mío tuviese estas dos características: y"; etc.

Escribe el doble de la cantidad de tarjetas respecto a quienes participan en tu grupo y colócalas al centro de una mesa. A su alrededor, cada muchacho va sacando una y la completa oralmente en voz alta. Anota las palabras clave. Puede hacerse un breve comentario o suscitar un breve diálogo entre los demás (pero breve, insistimos). Luego, la tarjeta se deja boca abajo al lado del montón mayor, y se pasa al siguiente muchacho, hasta dar dos vueltas. Si llegase alguien más al grupo o no se te ocurren tantas frases, no importa que vuelvan a usar las ya utilizadas y se repitan las tarjetas.

Trata de resumir rápidamente las principales características que salieron en el grupo y propón 4 o 5 rasgos que, en opinión de los muchachos, pertenecen a un buen amigo. Cuida de agregar palabras como "siempre" y "nunca" (por ejemplo, pasar de "Un amigo es alguien que escucha" a "Un amigo es alguien que siempre me escucha"). Recuerda que esto que estás sintetizando es muy importante: ¡es la vida que los muchachos traen al grupo!

¿Habrá alguien que cumpla estas condiciones?

7. Iluminación

A la pregunta anterior debes dar una respuesta fuerte y clara: "¡Sí, y se llama Jesús de Nazaret!".

Diles que Él es el mejor amigo, el más grande y mejor que puedan imaginar.

¿Qué saben de la vida de Jesús? Poner en un recipiente papeles doblados, en el que se han escrito mitades de frases que hablan de diversos hitos de la vida y mensaje de Jesús (Por ejemplo: "Se afirma que nació..."; "...en Belén"; "Ámense entre ustedes..."; "...como yo los he amado"; etc.). Que cada uno saque un papel y después que todos sacaron uno, que lo abran y que busquen su otra mitad sólo repitiendo en voz baja su frase, es decir, sin gritar ni mostrar el papel. Al finalizar, leer las frases de cada pareja y hacer una breve explicación de cada una de ellas.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Para cerrar, decir que nuestros sacerdotes nos enseñan que con su vida, Jesús ha confirmado una gran noticia: Dios ama a toda persona, sin requisitos ni condiciones. Puedes decir que Jesús es el mejor amigo que alguien puede imaginar: nos ama hasta dar la vida por nosotros y nos acerca a Dios Padre. Él es el Buen Pastor, a quien Don Bosco y Domingo Savio quisieron seguir. "¿Lo quieres seguir?". Repite esta pregunta mirando a todos los muchachos. "¿Quién lo quiere seguir?", puedes volver a preguntar, siempre en general.

Invita a los muchachos a ponerse de pie, pues van a escuchar la Palabra de Dios (Jn 10, 14-15). Prepara el ambiente con un cirio encendido. Que con los gestos y actitudes que rodean la lectura de la Biblia, los muchachos perciban que ese libro es especial, y que lo que se va a leer tiene una connotación distinta a cualquier otro libro. Por eso, signos como una vela que se enciende con lentitud, el silencio que precede a la lectura y otras, son bienvenidos en este momento. Después de leer el texto, cerrarlo y besar la Biblia, colocándola a los pies de una imagen de Jesús.

8. Hacia la Vida

Al finalizar, pídeles a los chumingos/as que se sienten en círculo en el suelo o en con las sillas, que se tomen las manos y que cierren los ojos. Que cada uno, en su silencio interior, le pida al Señor Jesús que nos ayude a crecer juntos en familia como lo quería don Bosco. Cantan la canción "Padre de muchos hijos".

Quien quiera seguir a Jesús, una cosa es fundamental: hacer lo que Él pide; es eso Domingo será un gran guía. Y una de las principales cosas que dijo Jesús fue: "Ámense entre ustedes como yo los he amado". ¿De qué manera puedo comenzar a parecerme a Jesús en mi familia?

Antes de despedirte, indica que se les enviará por correo electrónico o por mano una hoja con los principales hitos de la vida y mensaje de Jesús, para ser leída en casa.

Encuentro 5

1. Nombre del Tema

¿Qué novedad trajo Jesús?

2. Materiales

Noticias referidas a maltrato infantil y juvenil
Cirio y Biblia

3. Objetivo

Identificar cuál es la novedad de la oferta de vida que hace Jesús

4. Motivación

Saluda afectuosamente a cada uno.

Pregunta si han comenzado a aplicar la pregunta que les hiciste el encuentro pasado, sobre el modo en que pueden imitar a Jesús en sus familias. Recuerda darte tiempo para mirar a cada uno de los muchachos, desde el inicio del encuentro, en el transcurso de éste y al finalizar: siempre puede haber un gesto o una palabra que ayude a uno de ellos a vivir más intensamente el encuentro. Es seguir el ejemplo de Don Bosco, quien siempre tenía una "palabra al oído" con sus chiquillos. Mira con atención siempre. Qué te sugiere el Espíritu Santo para apoyar el desarrollo de los muchachos de tu grupo.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: "Las noticias"
- Integrantes: 8 a 10 personas
- Lugar: salón
- Objetivos: Promover el conocimiento mutuo entre los miembros del grupo.
- Instrucciones:

El animador puede motivar el ejercicio diciendo: "A diario recibimos noticias, buenas o malas. Algunas de ellas han sido motivo de gran alegría, por eso las recordamos con mayor nitidez. Hoy vamos a recordar esas buenas noticias".

Explica la forma de realizar el ejercicio: los participantes deben anotar en la hoja las tres noticias más felices de su vida (diez minutos).

En plenario las personas comentan sus noticias: en primer lugar lo hace el Animador, lo sigue su vecino de la derecha y así sucesivamente hasta terminar. En cada ocasión, los demás pueden aportar opiniones y hacer preguntas.

6. Desde de la Vida

Busca por Internet o en diarios nacionales e internacionales noticias referidas a maltrato infantil y juvenil, y/o que señalen con claridad la soledad que viven muchos adolescentes. Cuida que no sean muy crudas las informaciones o sensacionalistas, ni tampoco difíciles de entender.

Compartir: ¿Qué sentimos al leer estas noticias? ¿Se de casos parecidos entre mis familias, amigos o vecinos? ¿Me he sentido solo o no querido?

Recuerda, al momento del plenario, pedir un clima de mucho respeto. La "*Constitución de Convivencia de los CDS*" debe ser usada como referente mientras los muchachos se acostumbran al modo de relacionarse, mientras caminan lentamente a convertirse, de grupo, en comunidad.

Además, recuerda anotar las palabras claves de lo que van compartiendo los muchachos: ahí se expresan sus inquietudes, anhelos y preguntas vitales. ¡Son muy importantes! Hay que volver a hacer referencias a ellas con frecuencia. Eso hace que el mensaje sea significativo para ellos.

7. Iluminación

El Señor Jesús nos dijo que Dios Padre nos ama por sobre todas las cosas. De modo que, aún cuando no siempre nos comportemos bien, Él desea que crezcamos y seamos felices.

Procura crear un ambiente de oración, enciende el cirio e invita a los chumingos a ponerse de pie y cantamos con mucho respeto para recibir la Palabra de Dios.

Leemos la parábola del Padre misericordioso (o del hijo pródigo), en Lucas 15, 11-32.

Pide que algunos repitan qué se acuerdan del relato proclamado. Reconstrúyanlo escena por escena; esto es para fijar la memoria sobre el relato anterior.

Luego, pídeles que escriban en un papelógrafo alguna situación en que se han equivocado y han sido perdonados, ya sea por sus padres u otras personas. Luego la muestran al grupo y pregúntales si les ha tocado a ellos perdonar alguna situación, por ejemplo, a algún compañero, hermano, etc.

A modo de síntesis recalcar que la novedad que trajo Jesús es el amor. El amor que debemos tenernos todos y que nos debe ayudar a perdonar y aceptar al otro. En ese sentido, Domingo será un gran referente para nosotros.

8. Hacia la Vida

Unámonos en una oración común. A cada frase, digamos "*Gracias, Señor Jesús*":

- Por habernos creado,
- Porque nos amas y nos regalas vida cada día,
- Por tantas cosas que has creado para nosotros,

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

- Porque siempre nos perdonas,
- Porque siempre estás con nosotros,
- Porque eres mi mejor amigo.

Como un signo de paz invita a todos los chumingos a darse un abrazo y luego a cantar todos juntos "Dios está aquí".

Encuentro 6

1. Nombre del Tema

¿Dónde está mi valor?

2. Materiales

Los derechos del niño

Radio y la canción seleccionada

Salón y/o sillas para la dinámica

3. Objetivo

Descubrir el valor que tiene toda persona en contraste con lo dicho por la sociedad.

4. Motivación

Estás en la mitad de esta primera etapa y no conviene aminorar la acogida a quienes llegan y el buen trato durante todo el encuentro, tanto de los animadores hacia los muchachos como entre ellos. Recuerda que el ambiente es muy importante, no pocas veces más que lo que se dice.

Como siempre, puntual, da inicio al encuentro con esta dinámica de integración.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: "La Canasta"
- Integrantes: 8 a 10 personas
- Lugar: salón (o sillas en el patio)
- Objetivos: Promover el conocimiento mutuo entre los miembros del grupo.
- Instrucciones:

El animador invita a los presentes a sentarse formando un círculo con sillas, el número de sillas debe ser una menos con respecto al número de integrantes; designa a cada uno con el nombre de la fruta. Estos nombres los repite varias veces, asignando a la misma fruta a varias personas.

Enseguida explica la forma de realizar el ejercicio: el animador empieza a relatar una historia (inventada); cada vez que se dice el nombre de una fruta, las personas que han recibido ese nombre cambian de asiento (el que al iniciar el juego se quedó de pie intenta sentarse), pero si en el relato aparece la palabra "canasta", todos cambian de asiento. La persona que en cada cambio queda de pie comenta acerca de quiénes componen su familia, o qué hizo durante el fin de semana, etc. Es para avanzar en el conocimiento mutuo, más allá de los nombres. La dinámica se realiza varias veces, hasta que todos hayan comentado algo o el tiempo sea suficiente.

6. Desde de la Vida

Comenta que los derechos de los niños han sido sistematizados en lo que se llama "Convención sobre los Derechos del Niño", de la Organización de las Naciones Unidas. Son varios artículos, de los cuales los más recurrentes en las legislaciones son:

- Derecho a no ser discriminación: El niño no deberá sufrir debido a su raza, color, género, idioma, religión, nacionalidad, origen social o étnico, o por ninguna opinión política o de otro tipo; ni tampoco debido a su casta o por alguna discapacidad.
- Derecho a vivienda, buena alimentación y atención médica: Todo niño tiene derecho a disfrutar de alimentación, vivienda, recreo y servicios médicos adecuados.
- Derecho a la educación: Todo niño debe asistir a la escuela, a jugar y a aprender.

Presenta para todos estos artículos y, después de leerlos todos juntos y de que respondas a sus posibles preguntas aclaratorias, pide que dialoguen en pequeños grupos:

- ¿Conoces algún amigo/a de tu edad más o menos, a quien no le hayan reconocido sus derechos?
- ¿Has vivido momentos en que no te hayan valorado? ¿Cómo te sentiste?
- ¿Por qué soy valioso?

Pon mucha atención a lo que dicen, sobre todo a la última pregunta. Es un tema muy delicado y a la que el Evangelio de Jesús podrá dar buena respuesta si sabes escuchar con silencio, atención y empatía. Anota lo central de sus intervenciones y vuelve a ello reiteradamente en lo que sigue.

7. Iluminación

Jesús nos vino a decir que tú, yo, cada uno de nosotros, es hijo e hija de Dios Padre. ¡Esa es nuestra mayor dignidad! Con el tiempo verás que esa era una de las claves de la constante alegría de Domingo Savio; sin ella, su alegría no tendría sentido.

Con sumo respeto y la misma preparación que en el encuentro antepasado, haz la lectura de Mateo 6, 25-34.

8. Hacia la Vida

Comenta a los muchachos: si Dios Padre cuida de ti porque eres nada menos que su hijo, igual que el resto de las personas ieres muy importante! Pero a los derechos que tienes se le unen deberes por tener dignidad.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Pide que escriban un compromiso de cambio de vida, de un deber que se comprometen a asumir como testimonio silencioso en su familia. Cuando lo escriban, que lo doblen y lo marquen por fuera con algún signo o dibujo (sin nombre), para ser reconocido después. Ponlo en una fuente o plato frente a la imagen de Jesús y canten una canción apropiada como cierre (como "El Alfarero").

Tarea: traer revistas, tijeras y pegamento.

Encuentro 7

1. Nombre del Tema

¿Para qué estoy vivo?

2. Materiales

Papel craft

Lápices

Cirio y Biblia.

3. Objetivo

Conocer el sentido de la propia vida en relación a lo dicho por la sociedad

4. Motivación

Acoge con ánimo a los que llegan. Pon atención a su rostro, para ver si alguien pareciera estar no todo lo bien que se espera. De ser así, consulta suavemente cómo está y si se siente bien. Recuerda que en "una familia que acoge", hay que ser prudente para consultar, pero estar dispuesto a hacerlo, para que todos sepan que hay preocupación mutua.

Al momento indicado, comienza el encuentro con esta actividad de integración. Recuerda que el objetivo de esta etapa es integrarse crecientemente, de modo que no es repetición sin sentido de actividades de este tipo, que ayudan al conocimiento mutuo.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: "Buenas tardes, ¿cómo está?"
- Integrantes: 15 personas
- Lugar: patio
- Objetivos: Profundizar el conocimiento mutuo de los miembros del grupo
- Instrucciones:

Los muchachos están en círculo, con las manos tomadas. En el centro está un jugador con los ojos vendados.

Los jugadores del círculo circulan en silencio y en ambos sentidos para desorientar al del centro. En un determinado momento el jugador del centro grita: "Alto ahí". Todos paran. El jugador vendado extiende el brazo hacia cualquier dirección. El jugador hacia quien se señaló, dice con voz natural: "Buenas tardes, ¿cómo está?". Por la voz el jugador vendado debe adivinar quién habló. Tendrá tres oportunidades de adivinar. En caso de que acierte, cede su lugar al que fue señalado; si no acierta,

continúa en el centro y hace otro intento, hasta que acierte el nombre de un compañero.

6. Desde de la Vida

Recuerda con tus chumingos el tema del encuentro anterior. Tenía que ver con los derechos de los niños. Explícales que junto con los derechos, que ellos pueden y deben reclamar, hay también deberes que deben respetar. Pregúntales qué deberes tiene ellos en sus casas. Anota en una pizarra o papelógrafo lo que vayan diciendo. Luego menciona que también existe una declaración con los deberes que ellos tienen que cumplir. Léeles algunos de ellos (desde un papelógrafo o presentación en PowerPoint para que juntos sigan la lectura):

- Debemos respetar a nuestros padres, maestros y a todas las personas, pues entre todos nos ayudan a encontrar el camino que nos conduce de la infancia a la vida adulta.
- Debemos hablar siempre con la verdad y cumplir lo que prometemos.
- Debemos respetar y cuidar el medio ambiente.

A continuación, divide a tus chumingos en tres grupos, repárteles un pliego de papel craft, y con las revistas que cada uno de ellos trajo, armen un collage que represente a cada uno de estos deberes (un deber para cada grupo) y escriban un compromiso para tratar de cumplir con ese deber.

7. Iluminación

Dios también nos habla de nuestros deberes. Por ejemplo, Domingo Savio era muy responsable con sus tareas y responsabilidades, pues así se lo enseñó Don Bosco. Pero el primero de los mandamientos es amarnos mutuamente.

Con mucho recogimiento recibimos la Palabra de Dios. Leer Juan 13, 33-35.

Destacar que el fin de cada uno de nosotros, al contrario de lo que dice la sociedad es que seamos felices dando mucho amor a los demás.

8. Hacia la Vida

Si hacemos el bien, estamos dando amor.

Crea el ambiente propicio para que se calmen. Invita a que cada uno haga silencio. Puedes poner una música de relajación de fondo por 1 minuto. Que cada uno pida al Señor Jesús que lo ayude a cumplir ese compromiso, como signo de empezar a dar amor.

Al finalizar todos, señala que, sabiendo que el Señor te quiere acompañar como Buen amigo, desde ya se le agradece su compañía con una canción.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Tarea: Traer fotos o dibujos de sus mejores amigos

Encuentro 8

1. Nombre del Tema

¿Vale estar con otros?

2. Materiales

Una pelotita de ping pong o un saquito de arena para cada pareja.

Un sobre con 3 papелitos cada uno con el nombre de un miembro del grupo.

Radio y canción seleccionada.

3. Objetivo

Descubrir que en comunidad se crece en la fe

4. Motivación

Hoy vamos a tratar la importancia que tiene el que estemos juntos, reunidos como comunidad en formación, en los CDS. Por tanto, sería oportuno que, a medida que van llegando los participantes, les pidas que no dejen de saludar a todos los que vengan después que él. Así, la tarea ya no es sólo tuya como animador. Poco a poco va haciéndose importante para cada uno de los chumingos.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: "Buenos colaboradores"
- Integrantes: 14-16 personas
- Lugar: patio
- Objetivos: Destacar la similitud de las actitudes de otro respecto de la propias.
- Instrucciones:

Se necesita una pelotita de ping-pong o un saquito de arena para cada pareja.

Los jugadores forman dos filas que quedan frente a frente a una distancia de tres metros. Cada jugador está frente a su pareja. Los jugadores de una de las filas tienen en las manos la pelotita o el saquito de arena.

La pelotita o el saquito deben pasar de un miembro de la pareja al otro sin que ellos mismos se muevan de sus lugares, y de la siguiente manera: 1º) Uno la lanza con las dos manos y el otro la recoge también con las dos manos; 2º) Luego, la lanza con la mano izquierda y la recibirá también con la mano izquierda el otro; 3º) Finalmente, el primero la lanza con la mano derecha y el otro la recibe también con la mano derecha; se vuelve a comenzar con el movimiento 1º. Si uno de ellos deja caer la

pelotita o se equivoca en el modo de lanzarla o de recibirla, se anotará falta contra él. Vencerá la pareja que, pasado el tiempo señalado, no haya cometido ninguna falta.

6. Desde de la Vida

Se dice que estamos muy comunicados, pero igual hay un creciente estado de soledad entre las personas. Podemos comunicarnos en un instante con alguien al otro lado del mundo, pero tenemos dificultades para saber qué siente la persona que tenemos a nuestro lado. Es un individualismo que corroe nuestras relaciones.

Se reúnen en pequeños grupos y comparten las fotos o dibujos de sus mejores amigos que se les pidieron la semana pasada. Comparten estas preguntas:

- Haz una breve presentación de los amigos/as de tus fotos o dibujos.
- ¿Te gusta tener amigos o amigas? ¿Por qué?
- ¿Por qué es importante que tengamos vínculos de amistad con las personas?

7. Iluminación

¿Qué nos dice Dios Padre en su Palabra? Con los mismos gestos de respeto con que se ha leído la Palabra, ahora lo hacemos con Hechos 2, 43-47. Es un texto sobre el modo en que vivían los apóstoles poco después de la resurrección del Señor Jesús, y son un ejemplo para nosotros.

Tras un momento, destacar que la fe no se vive sólo, sino en comunidad. Más que amigos, lo que se encuentra en una comunidad cuando va creciendo (nótese), son hermanos y hermanas en el Señor, que, junto conmigo, crecen y aman al Señor Jesús.

Luego, destacar que, para crecer en fraternidad, hay que expresarse el afecto. Recordar que Domingo era muy afectuoso con sus amigos. Para ello, haremos esta actividad: cada uno recibirá un sobre con 3 papelititos cada uno con el nombre de un miembro del grupo (esto lo has preparado cuidadosamente, sin que a nadie le falte estar en una lista). Ahí aparece la frase:

"En el poco tiempo que te conozco, valoro de ti....."

La idea es que cada uno complete la frase para ese miembro con atributos que destacaría. Deben hacerlo por las 3 personas que le tocaron y devolver el sobre. Mientras los demás cantan. Rápidamente sacarás de los sobres los papeles y ordenarás lo que los demás dijeron para cada persona. Luego los papeles los pondrás en un sobre con el nombre de la persona correspondiente, y los entregarás (cuando estén todos los sobres listos) Ten cuidado de leerlos rápidamente todos, de modo que no vayan ofensas ni expresiones inadecuadas; en ese caso, puedes eliminarlas, pues es un trabajo anónimo).

Da tiempo para leer y escuchar reacciones.

8. Hacia la Vida

Retomemos la "*Constitución de Convivencia de los CDS*" y hagamos una evaluación de cada uno de los artículos. En secreto, cada uno coloca una nota para cada artículo, según este criterio: "¿Qué nota le pongo a la manera en que vivimos este artículo al interior de nuestro grupo?" (no es cómo lo vivo yo, sino cómo lo hemos vivido como grupo). A la manera de una elección oficial de Estado, se deja el voto secreto en una "urna" y se hace un escrutinio: alguien va leyendo en voz alta las notas y otro las va anotando en la pizarra por cada artículo. Al final, poner atención por los dos artículos con mejor nota, y en los dos con menor nota. Proponer la pregunta sobre qué hacer para mejorar en estos últimos aspectos.

Cerrar un acuerdo y concluir el encuentro con una canción apropiada a la comunión de hermanos.

Encuentro 9

1. Nombre del Tema

¿Alguien me necesita?

2. Materiales

Una cuerda (bastante larga) unida en sus puntas.

Una venda para los ojos.

Un trozo de cartulina con forma de mano para cada chumingo.

Lápices.

Radio y canción seleccionada.

3. Objetivo

Descubrir que en comunidad se sigue a Jesús

4. Motivación

A medida que van llegando los chumingos se les saluda con afecto y cercanía. Les anuncias que profundizando lo que se vivió el encuentro pasado, en este día se verá quién es la fuerza impulsora que nos puede animar a vivir en comunidad.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: "El cuadrado ciego"
- Integrantes: 12 personas
- Lugar: Patio (salón opcional)
- Objetivos: Descubrir la importancia que tiene cada uno para los demás.
- Instrucciones:

Se requiere una cuerda (bastante larga) unida en sus puntas.

Cuatro participantes voluntarios (o escogidos al azar) se vendan los ojos; se les entrega la cuerda a los cuatro y se les da la consigna de formar un cuadrado con la cuerda. Los demás gritan desde afuera instrucciones incorrectas y contrarias.

Luego se comparte la experiencia vivida.

Se puede repetir con otros participantes hasta completar a todos los que se encuentran allí.

El animador debe cuidar que las indicaciones no se "pasen de tono".

6. Desde de la Vida

Hay muchos que requieren de una mano solidaria, de un consejo oportuno, de una mirada amistosa, de un gesto fraterno.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Se proyecta de Youtube algún video breve, o se busca alguna lámina o recorte de diario o revista, sobre el valor de vivir en una comunidad cristiana (ojo: si es video ten cuidado con la calidad del audio, que sea claro y suficientemente fuerte para que escuchen todos).

A partir de ella, se puede preguntar:

- ¿Por qué te has mantenido fiel a los encuentros del CDS?
- ¿En qué grado te quieres comprometer a vivir en esta comunidad?

Pon mucha atención a este trabajo grupal, pues de su plenario comenzarán a salir las llamadas más directas a una decisión: seguir o abandonar la experiencia de CDS. Tiene que plantearse muy bien la pregunta final, de manera clara, con respeto, pero sin espacio a la respuesta descomprometida. Es un primer acercamiento a una respuesta que tomará peso en la vida posterior de cada chumingo.

7. Iluminación

Puedes comentar: en lo que se ha vivido en este grupo por este tiempo, ha habido uno que nos convocó y nos invita a dar un paso más adelante. Hemos aprendido las orientaciones de vida que tenía Domingo. Nosotros nos hemos reunido, semana tras semana, en nombre del Señor Jesús. ¿Qué nos puede decir Él de esto?

Con mucha unción y respeto, escuchamos la lectura de Mateo 18, 19-20.

Si pudieran escribir una petición personal a Jesús, que nos acompaña semana tras semana, ¿qué le dirías?

Ofrece a los muchachos un trozo de cartulina con forma de mano. Ojalá sean de varios colores. Su tamaño debe bastar para que escriban en su reverso blanco la petición. Señala que una vez que la escriban, se juntarán ante la imagen de Jesús y las irán leyendo una tras otra, repitiendo tras su lectura: "*Tú, Señor, que estás con nosotros, escucha nuestra oración*".

Luego, cada uno va poniendo su mano de papel formando poco a poco un círculo frente a la imagen de Jesús (en el suelo o frente a una mesa). Es la comunidad de CDS que, hermanados, se ponen en las manos del Señor.

8. Hacia la Vida

Al comenzar a cerrar el encuentro, señala el compromiso que han dicho anteriormente acerca de seguir en la comunidad CDS. ¿Cómo fomentar esa fraternidad después de que vivan su "paso" a la etapa *Amigos*?

Entre todos, digámosle al Señor estas palabras (una canción que destaque el aspecto comunitario, en la línea de "Somos un pueblo que camina", pero más moderna).

Encuentro 10

1. Nombre del Tema

Jesús me invita a seguirlo

2. Materiales

Un osito de peluche o una muñeca bonita.

Una Biblia.

Un sobre cerrado para cada chumingo con su nombre y en el interior una tarjeta en forma de corazón que dice "Jesús te dice: XXX (poner nombre), sígueme, y te haré feliz".

Radio y canción seleccionada.

3. Objetivo

Descubrir el llamado que hace Jesús a su seguimiento.

4. Motivación

Estamos avanzando en los últimos encuentros. ¡Que no baje tu ánimo para acoger calurosamente a tus hermanos del CDS!

5. Dinámica de Integración

- Nombre: "Un pequeño gesto de amor"
- Integrantes: 8 a 10 personas
- Lugar: salón
- Objetivos: Acrecentar la fraternidad entre los miembros del grupo.
- Instrucciones:

Se requiere un osito de peluche o una muñeca bonita.

El animador cuenta una historia: Ejemplo: "Cuando venía a la reunión me encontré a 'Matilde' (nombre de la muñeca o del osito); ella estaba triste y sola, y necesita mucho amor. Yo le conté que en este grupo de muchachos ustedes le podían brindar muchísimo amor".

Dejar que cada joven demuestre con un gesto el amor a Matilde, como por ejemplo: un beso, un abrazo, una frase cariñosa ("Te quiero, Matilde"), etc.

Una vez que todos le demuestran su gesto de amor a Matilde, el animador debe decir: "Matilde está muy contenta porque todos ustedes la quieren, pero ahora ella les quiere pedir un favor más. Matilde te quiere regalar de su amor, por lo tanto, repite el gesto que le hiciste a Matilde al compañero que tienes a tu lado."

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

La idea es que cada joven le demuestre afecto a su compañero como se lo demostró a Matilde, y así poder poner en práctica la fraternidad creciente.

6. Desde de la Vida

Son pocas las personas a las que les gusta ser mandados. ¡Menos a los preadolescentes como ustedes!

Anotemos las 5 obligaciones que tenemos en casa o en el colegio que más nos molestan.

En grupo cada uno presenta su respuesta, dando razones de por qué le molesta cada obligación que señala. Luego, dialogan estas preguntas:

- Elijan 2 obligaciones que más se repitan. ¿Qué trata de cuidar cada una de esas obligaciones?
- ¿Creen que Jesús los obliga a ser cristianos?

La independencia es un tema que comienza a ser importante para los muchachos a esta edad, de modo que debes evitar el tomar partido a favor de ellos o de sus padres o el colegio. Escucha, simplemente, anota, sintetiza en las expresiones más importantes que afloran del plenario.

Los cristianos parecen tener la obligación de seguir a Jesús, al menos, así parece de lo que dicen algunos de ellos. ¿Será así? Veámoslo.

7. Iluminación

Jesús no obliga a seguirlo: Él propone, invita. Así lo hizo cuando conoció a sus discípulos.

Nos ponemos de pie para escuchar la Palabra del Señor.

Leer con sumo respeto y los cuidados ambientales de siempre (silencio, todos de pie, procesión con la Biblia, lectura pausada, beso al cerrar el texto...). Se proclama Marcos 1, 14-20.

Después de unos segundos que pides para "saborear" el texto, pide quién puede volver a contar el texto recién proclamado. Pide que vayan siendo varios los que aporten versículo tras versículo. Luego pide reacciones a las palabras de Jesús: "Si Jesús se acerca y te dice lo mismo, ¿qué le dirías? ¿Por qué?".

8. Hacia la Vida

Diles que les ha llegado carta, pero que deben abrirlo en sus casas. Es de alguien que los quiere mucho.

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Entrega a los muchachos un sobre cerrado con el nombre de cada uno. En su interior hay un corazón que por atrás dice: "Jesús te dice: XXX (poner nombre), sígueme, y te haré feliz, como lo hice con Domingo Savio".

¿Hay alguien que quiera compartir qué sintió al leer la carta? (no lo que piensa, sino que aborde sus sentimientos). No obligar a compartir sus sensaciones. Decir que de esa respuesta depende la felicidad. Qué tú, como animador, has respondido esa pregunta y lo sigues haciendo todos los días.

Para concluir, se puede cantar "Tantos hombres..." o "Jesús, estoy aquí", "Jóvenes, Cristos jóvenes". Entregar la letra o proyectarla, y mostrar antes de cantar, el sentido que tiene la canción.

Tarea: Traer impresa una foto con el rostro o cuerpo de cada uno.

Encuentro 11

1. Nombre del Tema

¡Quiero crecer sirviendo como Jesús!

2. Materiales

Papel y lápices.

Una canción o poner en un papelógrafo, con letra grande, un poema que hable de la aventura de vivir (ojalá de un preadolescente específicamente).

Una hoja para cada chumingo de solicitud para pasar a la etapa Amigos.

3. Objetivo

Optar por parecerse a Jesús en su estilo de vida

4. Motivación

Este encuentro es muy importante, ya que es el último de esta etapa. Tal como el primer día, se afectuoso con cada muchacho. Se cercano, pero no a la misma "altura" (no eres de su edad), ya que necesitan a alguien que los guie y anime, pero que los entienda.

Como siempre, la puntualidad te hace comenzar con los que estén ya presentes.

5. Dinámica de Integración

Nombre: "Seguir el consejo de Jesús"

Integrantes: 10 a 12 personas

Lugar: Salón o patio

Objetivos: Ejercitar la mirada valorativa hacia los demás miembros del grupo.

Instrucciones:

Se requiere papel y lápices.

Corta cuadritos de papeles y dale un papel y un lápiz a cada muchacho.

Cada uno escoge en silencio (en su pensamiento) a otro/a miembro del grupo y escribe en el otro lado del papel lo que la otra persona debe hacer y además debe firmar el papel (ejemplo: "Yo, Sergio, deseo que Juan se pare en medio de la sala y ladre como perro").

Luego que cada persona haya escrito su deseo deberá doblar el papel y entregarlo al animador. Luego, el animador toma TODOS los papelitos y explica el sentido de las palabras de Jesús "Ama a tu prójimo como a ti mismo" o "Haz a los demás lo que quieras que hagan contigo".

Luego que el animador va leyendo papel por papel, y cada muchacho deberá hacer lo que escribió en su papel. TODOS deben participar. De esa manera sabrán el sentido del consejo de Jesús.

6. Desde de la Vida

Escuchar una canción o poner en un papelógrafo, con letra grande, un poema que hable de la aventura de vivir (ojalá de un preadolescente específicamente).

Señalar que los preadolescentes han sido definidos por los especialistas teniendo algunas características, entre ellos por la incomodidad de dejar atrás la niñez y enfrentarse a retos en la casa, en el colegio y en su propia vida. Invitar a dialogar en pequeños grupos:

- ¿Tengo miedo de los desafíos que tengo que vivir?
- ¿A qué o quién suelo pedir ayuda?

Hoy te queremos hacer una invitación en los CDS: ilanzarte a esta aventura de la mano de Jesús, como lo hizo Domingo Savio!

7. Iluminación

Invita a tus chumingos a escuchar el siguiente relato de la vida de Domingo Savio:

"En la primavera del 1856 tuvo una idea. ¿Por qué no unirse, todos los jóvenes mejor dispuestos, para "hacer el bien juntos"? Lo comentó con algunos. Se pusieron de acuerdo. Fundaron una especie de sociedad, La llamaron la "Compañía de la Inmaculada". Don Bosco le dio la aprobación.

Don Bosco mismo recuerda que la actuación de la Compañía mejoró claramente la vida de su Oratorio. Hasta aquel momento estaba prácticamente solo para dirigir aquel montón de muchachos. Desde entonces, los "socios" estaban dispuestos para intervenir "en los puntos cálidos" en los que se cruzaban insultos y bofetones, para defender a los más débiles, para frenar a los prepotentes. Los que llegaban a la escuela de Don Bosco por primera vez hablaban sólo el dialecto de su pueblo, tenían morriña, eran buenos muchachos, pero no sabían arreglárselas bien en muchas cosas: los "socios" los tomaban bajo su protección y los ayudaban a ambientarse. La "compañía" fue la obra maestra de Domingo.³

Entrega una hoja bien adornada (en su color, letra, diagramación, etc.). En ella se lee:

— — —
En (lugar), a (fecha)

³ Extractado: <http://www.mamamargarita2006.com/Domingo>

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

Yo, (nombre que debe colocar el mismo chumingo con su propia mano), libre y responsablemente, solicito a (nombre del asesor religioso si puede estar en la ceremonia, o en su defecto del asesor laico), que me permita integrar el Club Domingo Savio de (nombre de la CEP), en la etapa Amigos.

A ejemplo de santo Domingo Savio, y tal como lo quería Don Bosco, yo también confieso que Jesús es el Señor y quiero conocerlo más y ayudar a otros para que también lo conozcan.

(Firma)

Invita en un clima de recogimiento, con suave música de fondo que motive la interioridad, que cada muchacho escriba el compromiso.

Luego (óptimo si puede ser en una capilla ante el Santísimo), con una breve oración, ojalá presidida por el Asesor religioso, presenta al Señor a los muchachos. Luego, solicita que cada uno se acerque y diga en voz alta su petición. Cada uno va leyendo, a lo cual el Asesor lo abraza y le dice "Sí, aceptado" (si no hubiese impedimento, se entiende); así pasan los demás.

8. Hacia la Vida

Con este encuentro hemos reafirmado el compromiso de vivir siguiendo al Señor Jesús, tal como lo hizo Domingo Savio. ¡Eso es lo que quería Don Bosco de sus amigos!

Se puede concluir con una invitación formal a la Eucaristía donde se entregará el pañolín de "Amigo".

Encuentro Anexo:

Nota: Este encuentro es para ser realizado después del 3^{er} encuentro y antes del 11^o.

1. Nombre del Encuentro

Conozco la vida cristiana de mi comunidad

2. Materiales

Hojas con preguntas

Presentación audiovisual de cada responsable

3. Objetivo

Conocer los espacios y responsables que animan la vida pastoral de mi comunidad

4. Motivación

Saludados con la misma amabilidad de siempre, se reúnen en el centro del patio o en una sala y se explica el sentido del encuentro.

Previamente, todos los responsables deben estar avisados para comprometer su participación activa.

Diles que es bueno que ellos conozcan la vida pastoral que tiene la CEP, una de las cuales tiene que ver con los clubes Domingo Savio. Para ello, has preparado al menos algunas preguntas que son importantes. Reparte las preguntas entre los muchachos que se ofrezcan hacerlas, indicando a cuál de todos los responsables con los que hablarán se las deben hacer (no importa que 3 muchachos distintos le hagan la misma pregunta a 3 responsables distintos). Pero deja en claro que, aparte de esas preguntas, quien quiera por propia iniciativa hacer la suya, lo puede hacer.

Lleva a los jóvenes a dialogar con los siguientes responsables (Atención: no importa el orden en que lo hagas; los nombres son sólo aproximativos a lo que existe en tu CEP; elije un máximo de 3 instancias de diálogo para que la extensión de este encuentro sea similar al de los demás):

- Una visita: al Equipo de Coordinación Pastoral, o en su defecto al Coordinador de pastoral o, en su defecto, al Secretario ejecutivo.
- Otra visita a dos de algunos de los equipos pastorales que sirven en la CEP: Equipo de servicio social; equipo de liturgias, equipo de pastoral de padres y apoderados, equipo de misiones; equipo de catequistas; etc.

5. Diálogo

Club Domingo Savio –Experiencia Búsqueda

En cada caso (ya pauteado), presenta al responsable con quien van a hablar, agrádecele su disponibilidad, y solicítale que responda algunas preguntas que los muchachos de las CDS tienen acerca de su servicio. Anima el diálogo. Ojalá el responsable no sólo hable, sino que ofrezca material audiovisual breve. La reunión no puede durar más de 15 o 20 minutos. Concluye agradeciendo y vas al otro lugar. Así hasta terminar las tres visitas.

6. Cierre

Concluye en el salón tradicional y solicita reacciones de los muchachos: qué les llamó la atención, qué les gustó más, etc. Tras sus impresiones, señala lo importante que es que la comunidad, en la persona de sus responsables pastorales, los conozca. Si te queda tiempo, cierra con una breve actividad lúdica.